
НАРОД ПОШЕЛ 
В КИНО
Фильмы «Чебурашка» 
и «Аватар» установили 
рекорд по сборам 
за последние три недели
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и проекты
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«КУЛУАРНОЕ» 
ИНТЕРВЬЮ 
РУСЛАНА 
БОЛОТОВА
Сегодня в еженедельнике 
«Иркутск» — беседа наших 
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«Иркутские кулуары» 
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поверив мошенникам, 
иркутский пенсионер 

лишился 13 (!) млн рублей
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Фото Андрея Семакина Стр. 10–11

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ ТРИУМФ 65-Й
Команда юношей из иркутской школы  

стала лучшей в области!
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Самое популярное на больших 
экранах Иркутска сегодня — это 
«Чебурашка» и «Аватар‑2: Путь 
воды». И если с отечественным 
фильмом все прозрачно — его 
доля среди общей прибыли ки‑
нопоказов около 70%, то данных 
по американской фантастике 
от Джеймса Кэмерона не найти: 

у этой ленты свои прокатчики 
и своя статистика, но озвучивать 
ее в Иркутске некому — альтерна‑
тивный контент находится 
в глубоком подполье. 
Однако, судя по количе‑
ству показов, заявлен‑
ных в афишах города, 
«Чебурашку» в киноза‑
лах крутят в 2,5–3 раза 
чаще. Вместе с новыми 
приключениями героя 
Эдуарда Успенского во вре‑

мя каникул иркутяне смотрели 
мультфильм «Иван Царевич и Се‑
рый Волк — 5», фильмы «Мира», 

«Непослушник‑2», «Елки‑
Иголки», «Елки‑9» и другое 

кино.
— На мой взгляд, го‑

ворить о том, что зритель 
вернулся в кинотеатры, 
можно разве что с очень 

большой осторожностью. 
Думаю, делать выводы 

из трех недель января скоропа‑

лительно, хотя мы и видим сейчас 
полные залы, — рассуждает пре‑
зидент Ассоциации кинотеатров 
Иркутской области, управляю‑
щий кинотеатром «Нью Синема» 
Егор Иваненко. — Да, сегодня 
мы видим подъем интереса — он, 
в частности, связан с выходом 
«Чебурашки». Второй момент 
— новогодние каникулы, а это 
всегда высокий сезон. Думаю, вы‑
воды можно будет делать в фев‑
рале‑марте, и они очень зависят 
от качества фильмов, которые 
будут в прокате. Но в целом поло‑
жительная тенденция есть, и мы 
этому рады.

Посмотрим, как люди пойдут 
в кино после того, как все по‑
смотрят «Чебурашку». Будет ли 
в прокате достойная замена? Ко‑
нечно, всем хочется надеяться, 
что и дальше все пойдет хорошо.

— Шаткая ситуация, которая 
пугала нас и другие кинотеатры 
весной и летом 2022 года, вы‑
ровнялась. Но это в нашем кон‑
кретном случае — мы сумели 
заработать деньги, предлагая 
зрителям новые направления: на‑
чиная от аренды кинозалов под 
проведение мероприятий и закан‑
чивая трансляциями спортивных 
матчей, — объясняет управляю‑
щий кинотеатром «Нью Синема». 
— Не все с ситуацией справились 
— есть те, кто закрылся, и это, по‑
жалуй, закон природы — слабые 
не выживают. Рынок кинотеатров 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга, менеджер 
по туризму:

— Я очень люблю «Пятый 
элемент»! Еще вспоминается 
«Властелин колец», а из со‑
ветского — «Приключения 
Шурика». Мне очень нравит‑
ся «Служебный роман», где 
есть такая интеллигентная 
ирония, где ценности другие, 
не как сейчас. Но и в киноте‑
атры ходим. Из последнего 
посмотрели «Чебурашку», 
«Чук и Гек». «Чебурашка» 
нам понравился, а вот «Чук 
и Гек» недотянули, хотя 
и картинка вполне красивая. 
Еще хочется на нового «Ава‑
тара» попасть, первая часть 
меня очень впечатлила.

Елена Геннадьевна, 
администратор 
торгового центра:

— Старые люблю, молодо‑
сти моей мамы! 1950–1960–
1970‑х годов. Например, 
«Офицеры», «Весна на За‑
речной улице». А в кино бы‑
ваю редко, вот как закрыли 
у нас «Звездный», который 
рядом с домом, так и не хо‑
дим. А раньше с внуком туда 
раз в неделю обязательно хо‑
дили. Теперь дочка с семьей 
ездят, а я нет.

Даниил, спортсмен, 
пулевая стрельба:

— Гарри Поттера — это 
самое первое, что приходит 
в голову. Из советского — 
«Операция Ы» и другие ко‑
медии Гайдая. В кинотеатрах 
бываю редко, последний раз 
ходил на «Мстителей». В ос‑
новном дома кино смотрю 
— сейчас есть возможность 
выбора, всегда можно найти 
то, что тебе действительно 
интересно. И новые фильмы, 
которые сейчас хвалят, тоже 
посмотрю дома, когда по‑
явится доступ.

Ирина, безработная:
— Советские. Мой любимый 

фильм — «Офицеры» с Васи‑
лием Лановым. Если встречу 
по телевизору, то уже пере‑
ключить не получается. На 23 
Февраля или 9 Мая он обяза‑
тельно у меня в программе. 
В кинотеатрах бываю, но редко. 
Но на что‑то детское обяза‑
тельно ходим. Из последнего 
посмотрели «Чебурашку» всей 
семьей, мне понравилось — 
приличное кино для семейного 
выхода. А еще муж с сыном 
на «Чука и Гека» сходили — оба 
были недовольны, к сожале‑
нию. Сейчас телевизор и интер‑
нет дают большой выбор кино 
— это удобно.

Виктория, 
фармацевт:

— Из старых советских — 
«Москва слезам не верит», 
«Офицеры». Из новогод‑
него — фильмы Гайдая: тут 
и «Операция Ы», и «При‑
ключения Шурика». А вот 
«Ирония судьбы, или С лег‑
ким паром!» не очень. И со‑
временные фильмы стараюсь 
смотреть, бываю в кинотеа‑
трах по мере возможностей. 
На «Чебурашку» нынче схо‑
дила и очень довольна.

ЛЮБИМ СТАРОЕ СОВЕТСКОЕ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:   

«Какие фильмы вы готовы пересматривать по нескольку раз?»

НАРОД ПОШЕЛ В КИНО
Фильмы «Чебурашка» и «Аватар» установили рекорд по сборам 

за последние три недели

Эти новогодние канику-
лы для кинопрокатчиков 
стали лучшими за по-

следние четыре года: доходная 
часть увеличилась как мини-
мум на 15% по сравнению с до-
пандемийным 2020-м. А если 
сравнить выручку и количество 
зрителей с прошлогодними 
зимними выходными, то рост 
составил 38,5% и 37,8% соответ-
ственно. Пожалуй, это лучшие 
показатели после тяжелой вес-
ны 2022 года, когда кинотеатры, 
едва вздохнувшие после панде-
мии коронавируса, покинули 
голливудские блокбастеры и от-
лаженный бизнес пришлось пе-
реустанавливать на новые рель-
сы. Однако кинопрокатчики 
не спешат радоваться. О стати-
стике, показателях и прогнозах 
мы поговорили с президентом 
Ассоциации кинотеатров Ир-
кутской области, управляющим 
кинотеатром «Нью Синема» 
Егором Иваненко.

Продолжение на стр. 6

1–16 января Зрители (чел.) Выручка за продажу 
билетов (руб.)

2020 338 071 81 537 235
2021 291 638 72 822 574
2022 239 642 67 653 807
2023 330 311 93 729 815

Статистика посещений и выручки 
кинотеатров Иркутской области

В таблице приведены данные за последние четыре года, но относительно 
корректно будет сравнить все же каникулярные дни 2020 и 2023 годов, так 
как в 2021-м и 2022-м в кинотеатрах региона действовали ограничения 
из-за пандемии коронавирусной инфекции  (маски, сертификаты вакцина-
ции, шахматная рассадка и т. д.). Итак, количество зрителей почти верну-
лось к допандемийным показателям, а выручка даже превзошла сборы 
2020 года. В кинотеатрах говорят, что повышение доходов произошло из-за 
подорожания билетов (в среднем на 40 рублей за штуку). А вот «недобор» 
зрителей, пожалуй, можно связать с закрытием кинотеатров — только 
в Иркутске в 2022 году закрылись три: «Художественный», «Звездный» 
и «Карамель». Кстати (и это очень важно!), указанная статистика не учиты-
вает зрителей (и прибыль) от проката фильмов ушедших из России кино-
концернов

С иркутянами беседовала Ирина Покоева. Фото автора
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В минувший четверг, 19 января, 
иркутяне, закутавшись и съежив‑
шись, бежали по своим делам мимо 
городских дворников: мороз уборку 
не отменяет. Во всех районах, несмо‑
тря на холода, продолжается очистка 
тротуаров, пешеходных переходов, 
остановок общественного транспорта 
и заездных карманов. Работы вы‑
полняют как вручную, так и механи‑
зированным способом: «Бобкеты», 
небольшие тракторы (мы в редакции 
«Иркутска» называем их «трак‑
торята». — Прим. ред.) и лаповые 
снегопогрузчики — «золотые ручки» 
городской уборки.

Как и в предыдущие, более теплые 
дни, на дорогах Иркутска работает 
техника, идет уборка проезжей части 
магистральных улиц плужными очи‑
стителями и обработка противого‑
лоледными материалами. По ночам 
городские службы чистят мосты и пу‑
тепроводы: днем из‑за интенсивного 
движения транспорта работа техники 
невозможна.

— За сутки 18–19 января силами 
нашего предприятия и подрядных 
организаций вывезено 2300 тонн. 
В ночь техника работала на улицах 
Академической, Безбокова, Макарен‑
ко, Мухиной, 4‑й Железнодорожной, 
Ушаковской, 5‑й Армии, Сухэ‑Батора, 
Российской, Дыбовского, Депутат‑
ской, Свердлова, Марата, Тимиря‑
зева, Грязнова, Богдана Хмельниц‑

кого, в микрорайонах Солнечном 
и Юбилейном, — уточняет детали 
исполняющий обязанности директо‑
ра МУП «ИркутскАвтодор» Василий 
Ефремов.

Также в ночь на Крещение вы‑
везено 200 тонн снега с Иркутного, 
Глазковского и Академического 
(съезд в Свердловском округе) мо‑
стов. Более 100 тонн — из парков 
и скверов. В уборке общественных 
пространств задействовано более 10 
единиц техники ежедневно. Приво‑
дят в порядок пешеходные дорожки, 
скамейки и урны, детские игровые 
площадки и памятники, ограждения 
и парапеты. Во дворах многоквар‑
тирных домов убираются дворники 
управляющих компаний.

В целом, если говорить о город‑
ском хозяйстве, власти Иркутска 

включили режим повышенной 
готовности.

— Особенно это касается тепло‑
виков, энергетиков, коммунальщиков 
и спасателей. В каждом комитете 
по управлению городским округом 
назначены дежурные, которые в кру‑
глосуточном режиме будут коорди‑
нировать работу управляющих ком‑
паний, — говорит вице‑мэр Дмитрий 
Ружников. — Помимо этого, при по‑
нижении температуры увеличивается 
нагрузка на электросети. Жителям 
следует соблюдать правила пожарной 
безопасности, быть аккуратными при 
применении обогревательных прибо‑
ров и печного отопления.

Образовательный процесс в шко‑
лах города проходит в штатном режи‑
ме. Однако согласно рекомендациям 
министерства образования дети мо‑
гут оставаться дома при понижении 
температур: дошкольники и млад‑
шеклассники — при ‑30 и ниже, 
ученики с 5‑го по 9‑й класс — от ‑35 
и ниже, с 10‑го по 11‑й класс — от ‑40 
градусов.

Желаем всем нам как мож-
но скорее пережить морозные 
дни и сообщаем: если вы хоти-
те помочь людям, которые 
в силу разных обстоятельств 
не могут позволить себе при-
обрести зимние вещи, — при-
езжайте в «Оберег». Это 
благотворительный фонд 
в Иркутске (улица Помялов-
ского, 19а). Там принимают 
зимнюю детскую и взрослую 
одежду и обувь для тех, кто 
нуждается сейчас в ней. Кроме 
того, «Оберег» также органи-
зует бесплатные горячие обе-
ды в будние дни с 12.00 до 13.00. 
Если вы увидите человека, ко-
торому нужна помощь, расска-
жите ему об этом.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой 

и Владимира Языкова

НУ ЧТО, ЗАМЕРЗЛИ?!
И в -35 жизнь продолжается: город отметил Крещение 

Господне, а дворники мужественно чистят улицы

То ли еще будет: следу-
ющая неделя почти вся 
пройдет при темпера-

туре -30–35, а в отдельные 
дни столбик термометра (хотя 
сейчас это просто цифры 
на наших смартфонах) упа-
дет до -37–40 градусов. Бу-
дем оставаться оптимистами 
и радоваться, что мы живем 
на юге: в северных территори-
ях Иркутской области с содро-
ганием ожидают -55.

Отметили Крещение Господне! 
Залив Якоби стал единствен-
ным официально разрешен-
ным водоемом в Иркутске, 
где можно было окунуться 
и набрать воды 19 января. 
Место было тщательно под-
готовлено к празднику: без-
опасная иордань, палатки для 
переодевания, контейнеры 
для мусора, модульные туа-
леты, расчищенные дорожки 
и парковки. В 11.00 состоялся 
крестный ход к иордани, где 
прошел молебен. В полночь 
купели засыпали

Позитивный проект специалистов 
управления по информационной 
политике администрации города #Уте-
пляйся, любимый Иркутск! продол-
жается. Мальчик и девочка в сквере 
Скульптур на улице Ленина 19 января 
в четверг читали интересную книжку 
в тепле: на них надели уютные шерстя-
ные шарф, шапочки и варежку

ПОЛНЫЙ СБРОС
С первых дней января 
в Иркутске от снега 

очистили крыши и козырьки 
балконов около 300 

многоквартирных домов

Как отмечают специалисты, 
скопление снега на кров-
лях опасно не только для 

жизни и здоровья людей, оно 
приводит и к повреждению са-
мих зданий. Учитывая обилие 
снегопадов, управляющие орга-
низации частично сбрасывают 
снег по периметру дома, а также 
полностью очищают крыши. Ра-
боты выполняют в соответствии 
с графиками ручным способом 
с использованием страховочных 
поясов либо привлекают специ-
ализированную технику. Вопросы 
содержания домов зимой обсуди-
ли на этой неделе на совещании 
первого заместителя мэра Иркут-
ска Андрея Южакова с участием 
глав комитетов по управлению 
городскими округами.

— В связи с перепадами температур 
не исключены обвалы снега. Необходимо 
усилить контроль за состоянием крыш до‑
мов, особенно там, где расположены тро‑
туары и дороги, не допускать скопления 
снежной массы высотой более 30 сантиме‑
тров. Специалистам округов продолжать 
проводить регулярный мониторинг состо‑
яния кровель и козырьков подъездов, ко‑
ординировать работу управляющих орга‑
низаций по оперативному реагированию 
на обращения жителей, — подчеркнул 
Андрей Южаков.

Заявки на сброс снега и удаление на‑
леди принимаются диспетчерскими 
службами управляющих организаций. 
Если УК бездействует, нужно обращаться 
в комитеты по управлению городскими 
округами: Правобережный — 24‑11‑20, 
Свердловский — 52‑03‑50, Октябрьский — 
52‑02‑48, Ленинский — 52‑02‑23. В случае 
экстренных ситуаций необходимо звонить 
в Единую дежурно‑диспетчерскую службу 
города по номеру 520‑112.

Напомним, что действующим законо‑
дательством не предусмотрена периодич‑
ность очистки кровель от снега. Такие ра‑
боты выполняют по мере необходимости: 
толщина накопившегося снега не должна 
превышать 30 см. Они оплачиваются 
за счет средств собственников по статье 
«Содержание жилья». Полную уборку 
проводят в период оттепели — до 31 марта.

Людмила Измайлова
Фото автора

Толщина снега на крыше дома, ко-
зырька над подъездом или балконом 
не должна быть более 30 сантиметров. 
Если управляющая компания обошла 
ваш дом вниманием в плане очистки, 
то звоните в администрацию своего го-
родского округа (все телефоны указаны 
ниже. — Прим. ред.)

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

По прогнозам, низкие температуры 
продержатся почти неделю. По ночам 
ожидается до –40. Хочу напомнить 
о правилах личной безопасности 
в морозы. 
—  Не перегружайте сеть, включая од-
новременно слишком много электро-
приборов. Не используйте неисправ-
ные обогреватели. Если среди ваших 
знакомых и родственников есть люди 
в возрасте, которые живут в домах 
с печным отоплением, возьмите их 
под особый контроль. Они не всегда 
могут сами позаботиться о себе. 
 —  Не находитесь на улице подолгу, 
чтобы избежать обморожений. Для 
исключения обвалов снега из-за пере-
падов температур управляющие ком-
пании активно чистят крыши. 
—  Также нужно быть готовыми к ухуд-
шению ситуации на дорогах. В холода 
при высокой влажности составы для 
очистки снега не работают. Поэтому 
гололед неизбежен. Безусловно, ком-
мунальные службы будут проводить 
посыпку. Однако важно соблюдать 
особую осторожность. 
Мы сделаем все необходимое, чтобы 
иркутянам было комфортно. Берегите 
себя!
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УСПЕВАЙТЕ: ВСЕГО ТРИ ДНЯ!
С 1 по 3 февраля администрация Иркутска вновь откроет 

запись на курсы проекта «Активное долголетие»

Среди них: «Бабушка-фитнес», «Ба-
бушка-полиглот», «Бабушка-гламур», 
«Танцующий город», «Театральное 

искусство» и «Рисунок с нуля». Пройти 
бесплатное обучение могут все желаю-
щие старше 55 лет, имеющие регистрацию 
на территории города.

Напомним, главная цель проекта «Активное 
долголетие» — расширить горизонты для иркутян 
«серебряного возраста», дать возможность обрести 
интересное хобби, на которое раньше не хватало 
времени.

Благодаря курсу «Бабушка‑фитнес» можно укре‑
пить здоровье, на занятиях «Танцующий город» 
— разучить движения под музыку, в рамках курса 
«Театральное искусство» — реализовать свои сцени‑

ческие таланты, «Рисунок с нуля» — проявить худо‑
жественные способности.

«Бабушка‑полиглот» поможет выучить иностран‑
ные языки — китайский, немецкий, французский, 
английский, а «Бабушка‑онлайн» — приобрести 
практические навыки работы на компьютере и взаи‑
модействия со смартфоном. Для изучения психоло‑
гии, нутрициологии (наука о питании. Прим.ред.), 
косметологии и других интересных направлений 
разработаны уроки «Бабушка‑гламур».

Запись будет вестись в течение трех дней 
по адресу: ул. Марата, 14, 1-й этаж (единые 
окна). Режим работы: с 10.00 до 17.30, обед 
с 13.00 до 14.00. При себе необходимо иметь 
паспорт. Подробную информацию мож-
но узнать по номерам телефонов: 52-04-14, 
52-04-16.

Людмила Измайлова

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Самостоятельно до прибытия пожарных 
подразделений эвакуировались 35 человек, 
но из‑за сильного задымления в подъез‑
де жильцы верхних этажей уже не смогли 
выйти и просили о помощи из окон. Были 
установлены две трехколенные лестницы 
— с их помощью спасли троих детей и двух 
взрослых.

— Наше подразделение помогает пожар‑
ным спасать людей, это одна из основных 
задач нашей газодымозащитной службы, 
— рассказывает «Иркутску» спасатель МКУ 
Иркутска «Безопасный город» Андрей 
Матюхин. — Мы занялись разведкой подъ‑
езда, уже на втором этаже оказалось, что 
в сильно задымленной квартире находятся 
мужчина и двое его детей. Они уже были 
одеты, но боялись выйти на улицу. Я и мой 
коллега Степан Мединский взяли детей 
на руки, закрыли им носы и рты смочен‑
ными водой полотенцами — чтобы ребята 
могли дышать и не отравились угарным 
газом. Надо отдать должное, дети не пани‑
ковали, вели себя на удивление спокойно, 
их отец эвакуировался вместе с нами само‑
стоятельно. На всю спасательную операцию 
ушло не более пяти минут. Смешно, но уже 
на улице мальчишка со свойственной де‑

тям непосредственностью мне сказал, что 
мы красавцы!

По сообщениям пресс‑службы ГУ МЧС 
России по Иркутской области, причиной 
пожара, по предварительной версии, могло 
стать короткое замыкание. В результате 
огнем повреждены домашние вещи, мебель 
на площади 10 квадратных метров, квар‑
тира закопчена по всей площади. На лик‑
видацию пожара потребовалось около 
получаса.

Ольга Королева. Фото МКУ Иркутска 
«Безопасный город»

«БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД»  
ОПРАВДЫВАЕТ СВОЕ НАЗВАНИЕ
Спасатели этого муниципального предприятия 

во время пожара в пятиэтажке вынесли 
из задымленной квартиры двоих детей

Вечером в прошлый вторник, 
10 января, загорелась четырех-
комнатная квартира в Иркутске 

(Лызина, 20а), в подъезде дома воз-
никло сильное задымление. К моменту 
прибытия пожарных на улице возле 
дома находилась травмированная хо-
зяйка этой квартиры (1949 года рож-
дения). Бригада скорой медицинской 
помощи доставила ее в больницу с диа-
гнозом «отравление продуктами го-
рения» в состоянии средней тяжести. 
Кроме специалистов МКУ Иркутска 
«Безопасный город» к ликвидации по-
жара и спасению людей были привле-
чены две автоцистерны, две автолест-
ницы, специализированный пожарный 
аварийно-спасательный автомобиль,  
20 человек личного состава Иркутско-
го пожарно-спасательного гарнизона.

КОНТРАКТ  
НА УСПЕШНУЮ ЖИЗНЬ

Служба по контракту 
становится все более 

привлекательной для жителей 
нашей области

Срочная служба в армии в течение года 
дает молодому человеку время поду-
мать о том, чем же заняться после воз-

вращения. Для тех же, кому она пришлась 
по душе, отличной возможностью продол-
жить карьеру может стать предложение Во-
оруженных Сил РФ о службе по контракту.

— Сегодня служба по контракту открывает перед 
военнослужащими массу возможностей: от достой‑
ного денежного довольствия и решения жилищного 
вопроса до льготного поступления в высшие учебные 
заведения, — уверен майор Станислав Арустамян, 
начальник пункта отбора на военную службу по кон‑
тракту 1‑го разряда в Иркутске. — Очевидны плюсы 
контрактной армии и для государства, ведь професси‑
ональные военные — это основа безопасности страны, 
залог ее спокойного и уверенного развития.

На пункт отбора на военную служ‑
бу по контракту обратилось уже 
более 10 тысяч иркутян, жела‑
ющих служить по контракту. 
География возможного про‑
хождения службы довольно 
широка: от Калининграда 
до Курильских островов. 
Во всех родах и видах во‑
йск, в Сухопутных войсках, 
на флоте и в Воздушно‑де‑
сантных войсках.

Каждому военнослужащему 
по контракту гарантируется:

— денежное довольствие, средний размер кото‑
рого для военнослужащих по контракту рядового 
и сержантского состава составляет от 40 000 рублей 
в месяц;

— обеспечение жилым помещением (служебное 
жилье или денежная компенсация за поднаем жилого 
помещения на период военной службы; возможность 
приобрести собственное жилье по государственной 
накопительно‑ипотечной системе жилищного обеспе‑
чения военнослужащих);

— получение образования (в образовательных уч‑
реждениях в период службы, а также преимуществен‑
ное право на поступление после увольнения с во‑
енной службы в государственные образовательные 
учреждения);

— бесплатное медицинское обеспечение военно‑
служащих и членов их семей;

— бесплатный проезд к новому месту службы, в ко‑
мандировку, к месту проведения отпуска и обратно 
один раз в год военнослужащему и одному члену его 
семьи;

— право на пенсионное обеспечение при условии 
наличия общей выслуги 20 и более лет;

— система страхования жизни и здоровья.
Илья Спирин

На этом фото (снимок сделан сразу по-
сле спасательной операции 10 января 
на улице Лызина) запечатлены ее непо-
средственные участники — спасатели 
МКУ Иркутска «Безопасный город» Юрий 
Ананских, Степан Мединский и Андрей 
Матюхин. Их газодымозащитная служба 
была создана на предприятии год назад, 
за это время спасены десятки людей

По вопросам 
прохождения 

военной службы 
по контракту 

обращайтесь: Иркутск, 
улица Карла Маркса, 

34, тел. 8 (3952) 
20-04-46.

В прошлом году репортерская группа «Иркут-
ска» побывала на нескольких занятиях проекта 
«Активное долголетие» и твердо заявляет: воз-
раст — это лишь цифры в паспорте. Начинаешь 
понимать это, когда видишь участниц проекта, 
которые танцуют самбу, изучают азы макияжа 
и приемы сценической речи, с легкостью раз-
бираются в самых современных смартфонах, 
занимаются фитнесом и играют в шахматы! Как 
признаются женщины, раньше, когда работали, 
на веления души не хватало времени, а после 
выхода на пенсию оно появилось — и хочется 
использовать его максимально продуктивно
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лось. Вы не представляете, какой кайф мы ис-
пытываем, когда танцуем, — вспоминает Ольга 
Багаева. — Тогда нас педагог Екатерина Ше-
лехова научила историческим танцам XVIII века 
— мазурке, полонезу, кадрили, мы даже при-
нимали участие в двух балах в Иркутском об-
ластном художественном музее и музее-усадьбе 
имени Сукачева, брали костюмы напрокат — 
эмоции получили непередаваемые. И решили 
продолжить!

Сейчас участниц проекта научат самбе, боча-
те, танго. Эти латиноамериканские танцы, даже 
когда на них просто смотришь, заряжают эмо-
ционально. А уж если их станцевать — хорошее 
настроение неизбежно. Преподаватель Юлия 
Владиславовна кроме основной занятости в ИГУ 

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК! ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК!

Женщина остается женщиной 
в любом возрасте — и в два года, 
и в девяносто. Так что на курс 
«Бабушка-гламур» всегда много 
желающих. Самой старшей его 

участнице Веронике Клеп-
цовой — восемьдесят один год, 

но, когда она кокетливо спрашивает, 
сколько ей дашь, язык не поворачивается 

назвать цифру больше шестидесяти.
— Если женщина хорошо одета, умело 

и в меру накрашена, то она и чувствует себя 
по-другому, несет себя величаво и на окружаю-
щих производит совершенно иное впечатление, 
— говорит Вероника Вячеславовна. — Далеко 
не лишним будет узнать что-то новое о том, 
как создавать себе элегантный имидж, поэтому 
я и записалась на этот курс. А еще мы здесь слу-
шаем, читаем, думаем — в нашем возрасте это 
очень полезно для работы мозга.

— Я на этот курс записалась еще 
в феврале, программа очень инте-

ресная, кроме техники макияжа 
нас будут обучать дефиле — для 
красивой походки, нутрицио-
логии — чтобы правильно пи-

тались, не только для красоты, 
но и для здоровья. А еще предус-

мотрено два тренинга по психологии, 
один уже прошел, нас учили правильно 

себя оценивать, как бороться со стрессом, об-
рести уверенность в себе. Но главное, конечно, 
это общение, — поддержала разговор Людми-
ла Перфилова. — Полтора года назад я хо-
дила на курс театрального искусства в рамках 
этого же проекта и там нашла подругу Дину, мы 
до сих пор общаемся, переписываемся, перио-
дически вместе куда-нибудь ходим.

Преподаватель управления качеством на фа-
культете бизнес-коммуникаций и информатики 
Иркутского государственного университета 
Елизавета Ярыгина занимается макияжем 
и укладками для души, а еще преподает в сту-
дии «Два стилиста» — уж она-то умеет делать 
женщин неотразимыми! На занятии, куда нам 
удалось попасть, Елизавета Вячеславовна объ-
ясняла ученицам, как с помощью макияжа 

можно не только сделать свою внешность ярче, 
но и помолодеть. Оказывается, бывает make-up 
с лифтинг-эффектом, и это совсем не сложно 
сделать самой. Если вкратце, нужно все линии 
лица, стремящиеся вниз, чуточку приподнять 
— это уголки глаз, губ и при определенных ус-
ловиях брови. А еще преподаватель рассказала 
о цветотипах, золотом сечении лица и том, как 
скорректировать свои черты, чтобы приблизить 
их к максимальной гармонии.

— В ноябре-декабре прошлого года в ИГУ 
мы запустили для студенток практический курс 
«Сам себе визажист», а сейчас мне предложили 
принять участие в этом социальном проекте, 
и я с радостью согласилась, — объясняет Ели-
завета Ярыгина. — Здесь совершенно другая 
система преподавания, как и техника макияжа. 

У каждого возраста своя специфика, мы будем 
работать над нейтрализацией возрастных из-
менений и уходом за кожей. Женщина в любом 
возрасте может научиться делать себя красивой.

Следующим этапом нашего знакомства с про-
ектом «Активное долголетие» стали танцы. Под 
зажигательные латинские мелодии замести-
тель директора Центра культуры и досуга ИГУ 
Юлия Рыжакова учила участниц красиво 
двигаться. Знающие люди говорят: если вам 
грустно, просто начните танцевать под веселую 
музыку, и реакция организма не заставит себя 
ждать — плохое настроение уйдет. В этом я убе-
дилась, глядя на танцующих женщин — они ис-
кренне радовались каждому своему движению!

— Мы уже были на курсе «Танцующий го-
род» несколько лет назад, нам очень понрави-

НАКРАСИЛАСЬ И ПОШЛА ТАНЦЕВАТЬ!
Чем еще занимаются иркутянки на курсах проекта 

«Активное долголетие»?

Возраст — это лишь цифры в паспорте. 
Так думаешь, когда видишь участниц 
проекта «Активное долголетие», орга-

низованного администрацией города, кото-
рые танцуют самбу, изучают азы макияжа 
и приемы сценической речи, с легкостью 
разбираются в самыхнавороченных смартфо-
нах, занимаются фитнесом и играют в шах-
маты! Как признаются женщины, раньше, 
когда работали, на веления души не хватало 
времени, а после выхода на пенсию оно по-
явилось — и хочется использовать его макси-
мально продуктивно. Репортерская группа 
«Иркутска» побывала на нескольких заняти-
ях проекта и твердо заявляет — это на самом 
деле интересно! Кстати, все курсы бесплат-
ные! А ведут их в этот раз преподаватели 
Иркутского государственного университета.

ЕСТЬ ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ
Проект «Активное долголетие» организован управлением реализа-
ции общественных инициатив аппарата администрации Иркутска 
и существует с 2009 года. В этом году в весеннем цикле занятий при-
нимают участие 1060 человек. Для них открыты курсы «Бабушка-он-
лайн», «Бабушка-гламур», «Бабушка-полиглот», «Бабушка-фитнес», 
«Рисунок с нуля», «Театральное искусство», «Танцующий город» 
и «Шахматы с нуля». Обязательное условие для участников — про-
писка в Иркутске и возраст старше 55 лет. Более подробную инфор-
мацию можно узнать по телефонам: 52-04-14; 52-04-16 и на сайте 
«Общественная жизнь города Иркутска». Также на этом сайте можно 
отследить всю информацию о записи на проект. Кстати, записаться 
можно только на один курс, следующая запись — в августе.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Самыми популярными 
по-прежнему остаются 
изучение азов компьютер-
ной грамотности и освое-
ние смартфона. В курсах 
«Бабушка-онлайн» в этом 
году приняли участие свы-
ше 300 человек. Более 130 
иркутян изучают англий-
ский, китайский, немец-
кий и французский языки 
на курсах «Бабушка-поли-
глот». Большой интерес 
вызвали направления «Бабушка-фит-
нес» и «Танцующий город»: курс лечеб-
ной физкультуры, йоги и танцев про-
ходят свыше 300 участников.

Начальник управления реализации обще-
ственных инициатив аппарата администрации 

Александра Егорова

«

»

На курсе «Бабушка-гламур» все по-настоящему и очень серьезно: учебная аудитория, до-
ска, столы со скамьями и преподаватель, читающий лекцию, например, о золотом сечении 
лица. Чтобы наглядно объяснить слушателям, как можно поднять вверх черты лица с помо-
щью макияжа, преподаватель управления качеством на факультете бизнес-коммуникаций 
и информатики Иркутского государственного университета Елизавета Ярыгина приглашает 
к себе одну из участниц проекта. Своей модели она предложила изменить форму бровей — 
это омолодит ее минимум лет на пять. В дальнейшем участницы перейдут от теории к прак-
тике — займутся нанесением макияжа прямо на занятиях

Предлагаемый 
заместителем директора 
Центра культуры и досуга 
ИГУ Юлией Рыжаковой 
комплекс упражнений 
на курсе «Танцующий 
город» направлен 
на максимальный результат 
для здоровья: сила мышц, 
поддерживающих суставы 
и внутренние органы, их 
эластичность, подвижность 
самих суставов, стимуляция 
координации, памяти 
и кровообращения — 
все это очень важно для 
хорошего самочувствия. 
«Моим замечательным 
леди стало легче двигаться, 
улучшился сон, стала 
меньше болеть голова. 
По-моему, это хороший 
результат», — говорит Юлия 
Владиславовна

Для иркутянки Ольги Багаевой тан-
цы — это вдохновение, которое дает 

энергию и для других сфер жизни. Она 
пришла на курс «Танцующий город» 

во второй раз, так как считает, что 
каждый преподаватель преподносит 

предмет по-своему. «Это новые движе-
ния, новые танцы, особенные, класс-

ные ощущения, за которыми мы сюда 
и пришли», — говорит Ольга

Смартфоны давно стали неотъемлемой частью нашей жизни, и люди в возрасте 55+ зависают в них не меньше подрост-
ков. На занятиях курса «Бабушка-онлайн» начальник информационной службы Юридического института ИГУ Александр 
Волощук с помощью доски-экрана объясняет своим ученикам, как пользоваться приложениями в смартфоне. После окон-
чания проекта его выпускники смогут легко общаться с друзьями и родственниками в социальных сетях и найти любую 
интересующую их информацию в интернете

более 20 лет руководит университетским ансам-
блем танца «Реверанс» — это ее детище и отдушина. 
А теперь кроме занятий с молодежью она занима-
ется и со старшим поколением и делает это с такой 
отдачей, что уже есть результат.

— Прежде всего хочется подарить 
нашим прекрасным дамам отлич-

ное настроение и заряд бодро-
сти. Хорошая музыка, активное 
движение и общение — именно 
это, на мой взгляд, способно от-
влечь от проблем, снять эмоци-

ональное напряжение, избавить 
от депрессивных мыслей, нако-

нец, получить дополнительную энер-
гию и психологическую разгрузку, почувствовать 
радость жизни. В этом смысле танцы — лучшее 
лекарство. Приятно видеть, как загораются глаза 
женщин, когда они танцуют, — рассказала Юлия 
Рыжакова.

Если все вышеперечисленное — занятия скорее 
для души, то курс «Бабушка-онлайн» несет участ-
ницам самую что ни на есть практическую пользу. 
Начальник информационной службы Юридиче-
ского института ИГУ Александр Волощук объ-
ясняет им, как пользоваться не только смартфоном, 
но и порталом Госуслуг, отправлять сообщения 
в мессенджерах, передавать показания счетчиков 
и платить за квартиру через интернет. Это позволит 
не стоять в очередях с квитанциями и не тратить 
время на звонки в коммунальные службы.

— Этот курс пилотный, впервые мы его начали 
в конце апреля, успели выпустить уже семь групп, 
сейчас на обучении еще шесть, — поясняет Алек-
сандр Волощук. — Уже могу сказать, что на курс 
приходят с разным уровнем подготовки — у некото-
рых смартфон уже пять лет, а кто-то его купил спе-
циально для занятий. Поэтому в следующем потоке, 
думаю, есть смысл разделять группы на тех, кто 
с нуля хочет научиться владеть смартфоном, и тех, 
кто хочет получить более углубленные знания.

На занятии, где побывала репортерская группа 
«Иркутска», курсистки учились создавать аккаунт 
в Google и копировать туда данные. Многие впервые 
узнали, что это позволит сохранять любую инфор-
мацию со своего смартфона, включая номера теле-
фонов и фото.

— Конечно, я умею пользоваться теле-
фоном, но люблю, чтобы знания были 

систематизированными, — говорит 
Людмила Арсентьева. — На пер-
вом занятии узнала две новые вещи 
— о кнопке, с помощью которой 
можно быстро очистить прило-

жения, и о кратком меню, раньше 
на него вообще не натыкалась. Делала 

те же самые вещи, но по-другому, через 
настройки, тратила на это больше времени. А теперь 
намного удобнее!

В общем, решено — выйдем на пенсию, запишем-
ся на курсы «Активное долголетие», чтобы не терять 
интереса к жизни, не сидеть дома, а общаться, тан-
цевать и получать новые знания.
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Начали выездное совещание 
со стройплощадки школы на улице 
Багратиона: здесь ведутся земляные 
работы по замене грунта, армируют 
основания подпорной стенки и водо‑
пропускного лотка, осуществляется ар‑
мирование и монтаж опалубки на под‑
порной стене, на учебном корпусе «Г» 
производится армирование колонн 
ригелей на первом этаже. Работают 60 
человек и 15 единиц техники. Процесс 
строительства объекта сильно затянул‑
ся: дорабатывали проектно‑сметную 
документацию с учетом изменений, 
инициированных подрядной органи‑
зацией. И после того, как проектные 
решения получили положительное за‑
ключение государственной экспертизы, 
решили все технические вопросы, сдер‑
живающие строительство, возведение 
школы ускорилось.

— Более активная работа на объ‑
екте началась с декабря. Порой на пло‑
щадке одновременно находятся до 20 
самосвалов, три бульдозера, два катка, 
— рассказывает о ходе работ генераль‑
ный директор подрядной организации 
ООО «СПМК‑7» Алексей Красношта‑
нов. — Могу заверить, объект сдадим 
полностью в декабре 2023 года. Я здесь 
каждую субботу в 11.00, готов встре‑
чаться с людьми и обсуждать ход строи‑
тельства со всеми нюансами.

Но по словам Евгения Ха‑
ритонова, заместителя мэ‑
ра‑председателя комитета 
по градостроительной полити‑
ке администрации Иркутска, 
очевидно, что количества людей 
и техники на площадке, которые 
в среднем ежедневно работают 
на объекте, недостаточно для завер‑
шения работ в декабре 2023 года:

— Сегодня в очередной раз 
услышали заверения подрядчика, 

что объект, несмотря на всю сложив‑
шуюся обстановку, будет закончен 
в 2023 году. Надеюсь, что на этот раз 
обещания будут сдержаны, — ком‑
ментирует увиденное и услышанное 
на стройплощадке школы на улице 
Багратиона Евгений Харитонов. Из‑
за низких темпов работ на объекте 
средства областного и федерального 
бюджетов были освоены не в полном 
объеме. Сейчас в правительстве реги‑
она ведется работа по восстановлению 
неосвоенных средств. Есть риск, что 
деньги придется выделять из бюдже‑
тов города и области.

Следующий объект — строительство 
блока для начальных классов школы 
№ 75 на 200 мест на Академи‑
ческой, 5. В трехэтажном 
здании помимо учебных 
аудиторий планируют раз‑
местить столовую полного 
цикла, медпункт, актовый 
и спортивный залы. Объект 
планировали сдать в декабре 
прошлого года. Но строители 
столкнулись со сложностями — 
проявились пучинистые свойства грун‑

та. Тем не менее руководитель под‑
рядной организации обещает 

наверстать отставание 
и сдать школу к 1 сентя‑
бря 2023 года, хотя срок 
выполнения контракта 
— в декабре этого года.

— На днях, если 
не помешает погода, пла‑

нируем полностью завер‑
шить работы по возведению 

всего фундамента, — пояснил про‑
исходящее представитель подрядчика, 
ООО «СПГ», Юрий Киселев. — Ма‑

териал полностью закуплен и хранится 
на складе, арматура и все необходимое 
для активной работы на ближайшее 
время, а это возведение первых двух 
этажей, уже на стройплощадке.

Если на первых двух объектах нас 
встретил шум стройки, то на месте бу‑
дущей школы в микрорайоне «Союз» 
все только в проекте. Пока здесь за‑
снеженный пустырь, но уже проведена 
серьезная работа по подготовке строи‑
тельства. Школу планируют сдать в экс‑
плуатацию в 2024 году, после обеспече‑
ния всем оборудованием и получения 
лицензии учебный процесс ориенти‑
ровочно начнется в 2025 году. В марте 

в результате конкурса определят под‑
рядчика (он будет и проектиро‑

вать, и строить).
— Начала строительства 

школы на 600 мест мы 
ждали еще в 2013 году. Так 
нам обещал застройщик, — 
рассказал житель «Союза» 

Денис Щапов. — Когда мы 
покупали здесь квартиры, сра‑

зу же обговаривалось возведение 
и школы, и детского сада. И если са‑
дик построили, то в процессе проекти‑
рования школы возникли проблемы 
— изменились нормативы на обеспе‑
чение землей, выделенного участка 
стало не хватать.

Но теперь дело сдвинулось с мерт‑
вой точки. Школа в «Союзе» будет.

— Финансировать стройку в рамках 
демографической субсидии будут из фе‑
дерального, регионального и местного 
бюджетов. Призываю подрядчиков, 
которые выйдут на конкурс для заключе‑
ния муниципального контракта, оцени‑
вать свои возможности и неукоснительно 

соблюдать сроки выполнения работ, 
— председатель градостроительного ко‑
митета, заместитель мэра Евгений Хари‑
тонов всегда стоит на страже соблюдения 
сроков строительства.

Безусловно, самым позитивным объ‑
ектом проверки стал детсад на 220 мест 
в 6‑м микрорайоне Ново‑Ленино. Пото‑
му что он готов на 99 процентов! Садик 
будет братом‑близнецом уже открытого 
в микрорайоне Лесном. В здании, со‑
стоящем из трех двухэтажных блоков, 
разместят пищеблок, медицинский 
кабинет, музыкальный и спортивный 
залы, бассейн, а также группы, в том 
числе ясельные, с отдельным входом. 
Там будут даже лифты! Евгений Кир‑
пичников, представитель генерального 
подрядчика — ООО «Современные 
оконные технологии», заверил, что 
полностью в эксплуатацию садик будет 
сдан 31 января 2023 года.

А мы напомним, что в этом 
году в городе закончатся строй-
ки отдельных учебных блоков 
школ № 53 и 57, проектирование 
детских садов в районе Нижней 
Лисихи на 150 мест и в микрорай-
оне «Союз» на 220 мест. Также 
начнется подготовительная ра-
бота к строительству детсадов 
на улицах Култукской, Косты-
чева, Радищева, на территории 
бывшего городка ИВАТУ, школы 
в микрорайоне Лисиха. Планиру-
ют закончить проектирование 
для возведения школы на 825 
мест на улице Мелентьева, 
а также начать строить школу 
на 1550 мест на ул. Ярославского

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

ГЕОГРАФИЯ ПОРУЧЕНИЙ ПРЕЗИДЕНТА В ИРКУТСКЕ
Улицы Багратиона и Академическая, микрорайон «Союз», 6-й микрорайон 

в Ново-Ленино: стройки и проекты

Что происходит на будущих 
и действующих стройплощад-
ках города — тех, где школы 

и детсады возводят по поручению 
Владимира Путина (такого рода 
задания Иркутск получает после 
обращения горожан к президенту)? 
На минувшей неделе председатель 
правительства Иркутской области 
Константин Зайцев вместе с заме-
стителем мэра Иркутска Евгением 
Харитоновым проверял, как стро-
ят и проектируют школы на левом 
берегу (улицы Багратиона и Ака-
демическая, микрорайон «Союз») 
и готовятся к сдаче нового детсада 
в Ново-Ленино (6-й микрорайон).

Одна из самых 
масштабных 
строек в Иркутске: 
на улице Багратио-
на возводят школу 
на 1275 мест. 
На сегодняшний 
день строительная 
готовность объекта 
составляет чуть 
больше 20 процен-
тов. Руководитель 
подрядной орга-
низации заверил 
председателя 
правительства 
Иркутской обла-
сти Константина 
Зайцева и замести-
теля мэра Иркутска 
Евгения Харитоно-
ва, что полностью 
готовый объект 
сдадут в декабре 
2023 года

В микрорайоне «Союз» заместитель мэра 
Евгений Харитонов и председатель правитель-
ства Иркутской области Константин Зайцев 
и в проекте, и воочию осмотрели участок, где 
в 2024 году появится школа на 1225 мест. Начало 
строительства после прохождения экспертизы 
запланировано на сентябрь 2023 года. Сейчас 
формируется заявка для определения подряд-
ной организации. Жители «Союза» ждут новой 
школы с момента заселения в расположенные 
рядом новостройки: застройщик обещал начать 
ее возведение еще в 2014 году

Одно из главных достоинств уже практически 
готового детского сада в 6-м микрорайоне Ново-Ле-
нино — бассейн! Он оснащен душевыми, в нем будет 
регулироваться температурный режим. В остальных 
помещениях садика тоже все готово к финалу: по-
ложены полы, оштукатурены и покрашены в па-
стельные тона стены, установлены стильные двери 
и подвесные потолки, на полу плитка, линолеум или 
кафель — в зависимости от назначения помещения
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в Иркутске перенасыщен, и если раньше можно было просто 
сидеть и получать деньги, то сегодня нужно реально работать, 
думать и придумывать, чтобы получать прибыль.

Егор Иваненко уверен, что размышлять о возвращении зри‑
теля можно будет не раньше прихода весны, ведь успех «Чебу‑
рашки» вовсе не гарантирует качество следующих российских 
кинолент.

— Посмотрите на статистику сегодняшнего проката, — гово‑
рит Егор Петрович, — второе место по сборам занимает «Иван 
Царевич и Серый Волк» — у него 9,2% с 33 тысячами зрителей, 
дальше — «Непослушник‑2» с 4,6%: его посмотрели 14,5 ты‑
сячи человек. Собрали бы они больше зрителей, не будь «Че‑
бурашки»? Есть сомнения. Ощущение такое, что на остальные 
кинофильмы — «Мира», «Чук и Гек» и прочее — люди пришли 
лишь потому, что им не хватило билетов на главные ленты 
проката.

Впрочем, иркутскому зрителю рано унывать — есть надежда 
на альтернативный контент, а он обещает показать фильмы 
«Человек‑муравей» и «Оса: Квантомания» от Marvel Studio, 
«Крик‑6», «Джон Уик — 4», «Стражи галактики. Часть 3», 
«Форсаж‑10», «Русалочка» и другие.

В официальном прокате в ближайшие месяцы ожидаются 
ленты «Нюрнберг», «О чем говорят мужчины» с «Кварте‑
том И» и тот самый «Вызов», ради которого в космос лета‑
ли актриса Юлия Пересильд и ее партнер по фильму Олег 
Новицкий.

На первый взгляд, будет что посмотреть, и возможно, вер‑
нувшиеся в январе в кинотеатры зрители придут туда снова 
и снова.

Ирина Покоева
Фото автора

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ИРКУТСК ПРОТИВ ГОЛЛИВУДА — 2
Судебное решение в пользу иркутского кинотеатра «Нью Синема» оставили в силе

Эта история началась в мар-
те 2022 года, когда в прокат 
должен был выйти очеред-

ной фильм о Бэтмене. Как и все 
другие кинотеатры, «Нью Синема» 
заключил договор о показе блок-
бастера с «Юниверсал Пикчерс 
Интернешнл»: компания прислала 
прокатчику цифровую копию, она 
была загружена на сервер кино-
театра, зрители вовсю покупали 
билеты, оставалось только полу-
чить кодовый ключ, дающий до-
ступ к фильму. Но запуск картины 
не состоялся. После начала СВО 
многие кинокомпании, включая 
Universal, Warner Bros., Disney, 
Sony и Paramount, остановили про-
кат фильмов в России.

Это фото сделано в понедельник, 
16 января, в Москве после заседания 
9-го арбитражного апелляционного 
суда. «Чтобы узнать сумму упущен-
ной выгоды, мы воспользовались 
простыми математическими форму-
лами, — объясняют Егор Иваненко, 
управляющий кинотеатром «Нью 
Синема» (на фото справа), и юрист 
предприятия Сергей Бартель. — 
Взяли среднюю стоимость билета, 
умножили на количество мест в обо-
значенных кинозалах и количество 
согласованных киносеансов, а затем 
разделили полученный результат 
на два, так как по договору 50% 
выручки мы должны отдать право-
обладателю. «Юниверсал Пикчерс 
Интернешнл» пытался оспорить эту 
сумму, но формула слишком проста, 
чтобы найти в ней погрешность»

«Иркутск» рассказывал подроб-
ности этого громкого дела в ок-
тябре прошлого года – тогда имя 
кинотеатра «Нью Синема» про-
звучало на всю страну: иркутский 
кинопрокатчик стал единствен-
ным в России, кто решился на 
тяжбу с голливудской компанией
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ДИСКАУНТЕРЫ «ХЛЕБСОЛЬ» СОХРАНЯЮТ ЦЕНЫ
Для этого сеть изменила более половины ассортимента на полках своих магазинов

ИРКУТСК ПРОТИВ ГОЛЛИВУДА
Кинотеатр «Нью Синема», единственный в России (!), подал в суд 

на «Юниверсал Пикчерс» и выиграл

— Особенно это коснулось средств для стирки 
и женской гигиены. Здесь ассортимент изменил-
ся на 90%. Высокая цена на капсулы для стирки 
также внесла изменения в предпочтения по-
купателей: наблюдаем рост продаж стиральных 
порошков, — рассказала коммерческий директор 
ТС «ХлебСоль» и ТС «Слата» Ирина Береснева. 
— На полках дискаунтеров появились новинки: 
зубные щетки и женская гигиена из Китая. Скоро 
ассортимент дополнится стиральными порошка-
ми, капсулами и средствами для мытья посуды. 
Также из Китая и Вьетнама везем консервацию: 
горошек, кукурузу, ананасы, персики, манго, 
шампиньоны, огурцы-корнишоны, опята, лапшу, 
чипсы, безалкогольные напитки.

Из-за уменьшения доходов покупатель стал 
переключаться на более дешевые кондитерские 
изделия, но весной 2022 года поставщики резко 
повысили на них цены. В связи с этим в компа-
нии было принято решение сохранить ценовые 
сегменты в прежних рамках — повышения цен 
не произошло, производилась лишь ротация 
товаров.

Во втором и третьем кварталах положение из-
менилось на 98%. Максимальный рост продаж 
сейчас наблюдается в категориях «Пряники» 
и «Сухарно-бараночные изделия». Отдельно 

можно отметить продукцию местных произво-
дителей: лидера по продажам зефира и мар-
мелада КФ «Сибирь», а также мучные изделия 
от АО «Каравай».

— Если говорить об объеме собственных тор-
говых марок, то ассортимент таких товаров со-
ставляет уже 22%. По товарообороту в штуках 
показатели приближаются к 24%, — поделилась 
Ирина Береснева. — Наиболее востребованной 
стала категория «Бакалея», рост +25,5%, покупа-
тели приобретали в большом количестве крупы, 
консервацию, сахар и прочее.

Также ощутимый прирост сеть отметила в ка-
тегории «Соки и воды», +16,5% в штучном вы-
ражении. На это напрямую повлиял уход с рынка 
ряда популярных брендов. Самыми продаваемы-
ми товарами СТМ в сети являются сахар, куриные 
яйца и молоко, батон нарезной, водка, подсол-
нечное масло.

Специально для бакалейных товаров была раз-
работана новая торговая марка «Гурмиссимо». Ее 

назначение — закрыть спрос на крупы в среднем 
ценовом сегменте. Покупатель сможет приобре-
сти товар высокого качества по доступной цене.

— Дискаунтеры «ХлебСоль» придерживаются 
модели качественного и хорошего предложения 
свежих продуктов. Отмечено, что одним из драй-
веров покупки в универсаме является приобрете-
ние овощей и фруктов, — говорит Ирина Берес-
нева. — В 2022 году было реализовано продукции 
на 7,2% больше по сравнению с 2021-м. При этом 
в третьем квартале 2022-го была зафиксирована 
дефляция на 3,5% — фрукты и овощи подешевели 
по сравнению с прошлым годом.

Наиболее существенное снижение цен зафик-
сировано в борщевой группе: капуста — 28%, 
морковь — 26%, картофель — 22%, а также по-
мидоры — 12% и огурцы — 24%. На снижение 
повлияли хорошая урожайность и заключение 
контактов с местными поставщиками.

В категории «Фрукты» компания «Слата» 
увеличила представленность товаров из КНР 
(яблоки, груши, персики и нектарины). При этом 
в структуре продаж нектарины и персики сразу 
заняли долю в 25%, потеснив в основном продук-
цию из Турции.

В сети постоянно проходят еженедельные 
акции, «Товар дня», а также специальные пред-
ложения по инаутам (товары, которые присут-
ствуют в сети ограниченное количество времени, 
не представлены в регулярном ассортименте). 
Во втором квартале, как и у всех сетей, поставщи-
ки приостановили промоакции. Но с июля про-
моактивность производителей восстановилась. 
И у покупателей уже сложилось четкое понима-
ние, что дефицита продукции на полках нет и нет 
необходимости делать запасы определенных ка-
тегорий товаров.

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»

История эта началась в феврале, когда по-
сле старта СВО многие кинокомпании, включая 
Universal, Warner Bros., Disney, Sony и Paramount, 
остановили прокат своих фильмов на террито-
рии России. Эта же участь коснулась «Бэтмена», 
цифровая копия которого уже была загружена 
на серверы кинотеатров, а его отмена произошла 
буквально за сутки до старта показов, назначенного 
на 2 марта.

— Тогда у нас уже была открыта продажа биле-
тов, мы провели рекламную кампанию, развеси-
ли афиши и ждали зрителя. Но чтобы запустить 
фильм, нужен кодовый ключ — его кинотеатры 
получают за пару дней до старта показа, чтобы 
можно было проверить фильм, отладить обору-
дование и так далее. Так вот этот кодовый ключ, 
без предупреждения, без звонка и без какого-то 
уведомления, нам не прислали. То есть российское 
отделение американской компании «Юниверсал 
Пикчерс» просто молча нас проигнорировало, — 
рассказывает Егор Иваненко, управляющий кино-
театром «Нью Синема». — Договор, заключенный 
между нами и «Юниверсал», был грубо нарушен.

В «Нью Синема» оперативно перестроили сетку 
показов, изменили расписание, вернули зрителям 
деньги за проданные билеты… и решили обращать-
ся в суд, ведь договор был нарушен, а значит, по-
страдавшая сторона имеет право на компенсации.

— Мы действовали поступательно, как того тре-
бует закон. Сначала тщательно подготовились, со-
брали документы, информацию и в мае направили 

Если сравнить девять месяцев этого 
года с аналогичным периодом прошло-
го, мы увидим, что в сети «ХлебСоль» 

около 50% ассортимента было заменено 
аналогами других брендов и местных произ-
водителей. Все для того, чтобы максималь-
но сохранить розничные цены. Основной 
акцент сделан на импортозамещение по до-
ступным ценам. Самое большое изменение 
претерпели мучные и кондитерские изде-
лия, сладкие напитки и бытовая химия.

Эта новость прозвучала на всю страну, 
облетела множество новостных лент 
и телеграм-каналов — от РБК до местных 

пабликов: иркутский кинотеатр выиграл дело 
против «Юниверсал Пикчерс»! На прошлой 
неделе, 11 октября, Арбитражный суд Москвы 
вынес решение и обязал компанию выплатить 
иркутскому кинотеатру «Нью Синема» в лице 
ООО «Синема-Медиа» 2 918 352 рубля — это 
сумма упущенной выгоды из-за отмены про-
ката фильма «Бэтмен». Как развивалось дело 
и когда ждать выплаты, мы спросили у Егора 
Иваненко, управляющего кинотеатром.

Дискаунтеры в нынешних условиях востре-
бованы у иркутян. Сети «ХлебСоль» удается 
быстро адаптироваться под вызовы и новые 
тренды и сохранять баланс между спросом и 
предложением, ценой и качеством
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Продолжение на стр. 14

Управляющий иркутским кинотеатром «Нью 
Синема» Егор Иваненко: «Пандемия научи-
ла нас тому, что в кинотеатре должны быть 
не только сильные маркетологи, сильные 
технические специалисты, но и сильные юри-
сты. И это, как мы теперь видим, дает свои 
плоды — иск к компании «Юниверсал Пик-
черс Интернешнл» удовлетворен в полном 
объеме. Думается, что наша команда с тем же 
успехом пройдет и апелляционную инстан-
цию, если ЮПИ будет обжаловать решение 
арбитражного суда»

В решении Арбитражного суда Москвы 
приводится таблица с расчетом суммы 

упущенной выгоды. Суд счел эти расчеты 
верными и обязал ООО «Юниверсал 

Пикчерс Интернешнл» выплатить 
иркутскому кинотеатру 2 918 352 рубля 

и компенсировать расходы по оплате 
государственной пошлины в размере 37 592 
рублей. Будет ли ЮПИ обжаловать решение, 

станет ясно через месяц

— О том, что ключ не будет выслан, «Юни‑
версал Пикчерс Интернешнл» никак нас 
не предупредил. Не было ни звонка, ни письма, 
ни сообщения. Мы сочли это грубым наруше‑
нием договора и обратились в суд, — рассказал 
«Иркутску» Егор Иваненко, управляющий ки‑
нотеатром «Нью Синема».

При поддержке юристов Сергея и Ирины 
Бартель в октябре 2022 года в пользу ООО «Си‑
нема‑Медиа» (ему принадлежит кинотеатр 
«Нью Синема») было назначено взыскание с от‑
ветчика 2 918 352 рублей. «Юниверсал Пикчерс 
Интернешнл» счел это решение несправедли‑
вым и обратился в 9‑й арбитражный апелляци‑
онный суд. Заседание по делу состоялось 16 ян‑
варя в Москве.

— Мы с Сергеем Владимировичем Бартелем 
присутствовали на слушаниях. Представители 

ЮПИ опять пытались убедить суд, что их вины 
в срыве показа «Бэтмена» нет, что кодовый 
ключ должна была выслать третья компания, 
которая никак не отображена в договоре, а так‑
же что упущенная нами выгода меньше, чем по‑
казывают наши расчеты, — рассказывает Егор 
Иваненко. — Заседание длилось около получа‑
са, суд выслушал обе стороны и оставил реше‑
ние Арбитражного суда Москвы без изменений.

Егор признается, что несмотря на уверен‑
ность в своей правоте, перед заседанием испы‑
тывал волнение.

— Думаем, что «Юниверсал Пикчерс Ин‑
тернешнл» не оставит своих попыток избежать 
взыскания и попробует что‑то изменить в кас‑
сационном порядке, — размышляют в «Нью Си‑
нема». — Впрочем, мы убеждены, что и третья 
инстанция оставит решение в силе. А мы сейчас 

ждем опубликования решения, чтобы собрать 
пакет документов для обращения к судебным 
приставам.

«Синема‑Медиа» надеется, что получить 
средства от ответчика получится в течение двух 
месяцев.

— Для любого кинотеатра три миллиона 
— это очень хорошие деньги. Поскольку мы 
исполняем все свои обязательства, у нас нет 
никаких дыр, а значит, мы можем потратить 
эту сумму на развитие. Честно признаться, мы 
хотим идти на расширение — рассматриваем 
один из двух кинотеатров, которые выставле‑
ны на продажу в Иркутске. Кроме того, думаем 
о покупке еще двух кинотеатров за пределами 
области.

Ирина Покоева
Фото из архива Егора Иваненко

НАРОД ПОШЕЛ В КИНО
Фильмы «Чебурашка» и «Аватар» 

установили рекорд по сборам  
за последние три недели

Давно ли вы видели такое количество людей в кино? Этот снимок сделан в иркут-
ском кинотеатре «Нью Синема» поздним вечером в прошлую пятницу, 13 января. 
Безусловно, кинопрокатчики рады полным залам, а зрители, в свою очередь, 
радуются хорошим фильмам. «Поразительно, как людно в эти дни в кинотеатрах! 
— делится впечатлениями семья Рогалевых, пришедших с дочерями смотреть 
«Чебурашку». — Радостно за российский прокат, за киноманов, которым есть что 
посмотреть. Удивительно, но впервые в жизни нам не хватило плечиков в гардеро-
бе! Представляете, сколько зрителей!»

Вторник, 17 января, два 
часа дня — зрительный 
зал заполнен на две трети. 
Взрослые пары, семьи, 
молодые люди и бабушки 
с внуками пришли смо-
треть «Чебурашку» режис-
сера Дмитрия Дьяченко. 
Суммарно в разных кино-
театрах города этот фильм 
показывают десятки раз 
за день. Например, в чет-
верг, 19 января, согласно 
афише одного из городских 
сайтов, «Чебурашку» в Ир-
кутске показали 91 раз!

Окончание. Начало на стр. 2
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ПРЕДМЕСТЬЕ РАБОЧЕЕ
Большой объем работы выпол‑

нен и в избирательном округе № 22 
депутата городской думы Алексея 
Распутина. Там установили и под‑
ключили линии наружного освеще‑
ния на 10 участках, провели фор‑
менную обрезку деревьев. В рамках 
партийного проекта «Историческая 
память» обустроили сквер Памяти 
в честь жителей предместья Рабоче‑
го, которые принимали участие в Ве‑
ликой Отечественной войне.

— В 2021 году привлекал жите‑
лей округа к участию в рейтинговом 
голосовании проекта «Народные 
инициативы». В результате два 
проекта предместья Рабочего ста‑
ли победителями. В 2022 году их 
реализовали, — рассказал Алексей 
Владимирович. — Контроль за реа‑
лизацией этих проектов осуществлял 
постоянно. В микрорайоне Славном 
обустроили общественное простран‑
ство физкультурно‑спортивной на‑
правленности. А на улице Братской 
пользуется большой популярностью 
первый в предместье Рабочем малый 
скейт‑парк.

Из депутатского фонда, выде‑
ленного из городского бюджета, 
депутат Алексей Распутин утвердил 
1,5 млн рублей на обустройство и до‑
укомплектацию детских площадок. 
Появились две новые детские пло‑
щадки, и еще две доукомплектованы 
новыми формами. Работы провели 
в микрорайоне Славном, СНТ «Энер‑
гетик‑3», СНТ «Автомобилист», 
на ул. Баррикад, 187.

Также за счет средств депутат‑
ского фонда провели ремонт дорог 
частного сектора на трех участках: 
ул. Лесная (от ул. Ушаковской до ул. 
Лесной), ул. Каштаковская (от ул. 
Щедрина до ул. Детской), ул. Ще‑
дрина (от ул. Каштаковской до пр. 
Камчатского).

Отремонтировали два участка 
дороги по федеральному проекту 
«Безопасные качественные дороги»: 
на улице Карбышева (переходящий 

с 2021 года объект) и по Плишкин‑
скому тракту (от «К‑9» до границы 
с Иркутским районом). Обустроили 
парковочный карман на 20 машин 
и тротуарную зону на ул. Зимней 
в предместье Рабочем. Заменили 
трамвайные плиты на пересечении 
улиц Напольной и Ленской.

— Как депутат, я инициировал 
проведение капитального ремонта 
бывшего спального блока гимназии 
№ 1, закуплено новое оборудование. 
После ремонта в отдельном здании 
начали обучаться 360 детей началь‑
ной школы, — прокомментировал 
Алексей Распутин. — Благодаря не‑
однократному обсуждению вопроса 
и рабочим встречам с властями раз‑
ных уровней в 2023 году заплани‑
ровано начало строительства новой 
поликлиники на ул. Напольной.

Кроме того, Алексей Владимиро‑
вич системно решает вопрос о на‑
чале проектирования водонасосной 
станции в микрорайонах Славном 
и Падь Грязнуха с последующим 
строительством объекта. Удалось 
организовать подвоз питьевой воды 
в Падь Грязнуху, продолжается 
работа по организации подвоза 
воды и для жителей микрорайона 
Славного.

Еще завершается проектирование 
строительства физкультурно‑оздо‑
ровительного комплекса на ул. Лен‑
ской и идет проектирование стро‑
ительства теплового луча, который 
будет проходить через избиратель‑
ный округ № 22.

— С моим участием сформи‑
рован участок под строительство 
новой школы на улице Ленской. 
Планируем совместно с органами 
власти города и региона строи‑
тельство одной из самых больших 
школ в Иркутске — на 1500 мест. 
В 2023 году планирую подать за‑
явку на подготовку технического 
задания на строительство школы 
с последующим строительством, — 
отметил Алексей Распутин.

НОВОСТИ ДУМЫ

ЖИЛКИНО, ПОСЕЛОК КИРОВА И НОВО-ЛЕНИНО

По словам Светланы Кузнецовой, 
в 2022 году в избирательном округе 
№ 1 проделана основательная работа 
по благоустройству и ремонту. Так, 
по обращению жителей в 2022 году 
на средства депутатского фонда бла‑
гоустроили дворы домов на улицах 
Генерала Доватора, 1 и Розы Люк‑
сембург, 34а. По проекту «Народные 
инициативы» благоустроили двор 
на Шахтерской, 19а, 23, 21: устано‑
вили вазоны, лавочки, урны, садово‑
парковые диваны, информационный 
щит, игровой комплекс, посадили 
деревья, обустроили тротуар вокруг 
многофункциональной площадки.

Благоустройство провели и в од‑
ном из значимых социальных 
объектов поселка Жилкино — би‑
блиотеке № 6. Там установили ко‑
зырек над главным входом, а также 
светильники.

— Во время дождя посетителям 
был затруднителен вход в библио‑
теку, а когда стаивал снег с крыши 
дома, перед входной дверью обра‑
зовывался гололед, что не только 
доставляло неудобства читателям, 
но и могло привести к тяжелым трав‑
мам. Теперь эта проблема решена, — 
отметила Светлана Павловна.

Благодаря работе депутата еже‑
годно улицы поселков, находящихся 
на территории округа, включаются 
в муниципальные и государствен‑
ные программы по ремонту. Так, 
в 2022 году в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги» провели масштабный капи‑
тальный ремонт в поселке Жилкино 
на центральной улице Воровского 
— участок от Полярной до Саперной. 
Обновили проезжую часть, тротуа‑
ры, остановочные пункты, высадили 
деревья, установили ограждения, до‑
рожные знаки, освещение, нанесли 
разметку.

Одним из основных вопросов, с ко‑
торым жители обращаются в прием‑

ную депутата, остается ремонт дорог 
на территории индивидуальной жи‑
лой застройки. За время депутатской 
деятельности Светлане Кузнецовой 
удалось добиться, чтобы многие до‑
роги в частном секторе были при‑
ведены в порядок. Так, в прошлом 
году благоустроили одну из самых 
проходимых дорог поселка Кирова, 
расположенную по улице 4‑я Линия 
от пересечения с Главной Кировской 
до пересечения со 2‑й Кировской.

Кроме того, на территории ин‑
дивидуальной жилой застройки 
в рамках областной субсидии по реги‑
ональной программе области «Разви‑
тие сельского хозяйства и регулиро‑
вание рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия» 
отремонтировали дорогу от ул. Глав‑
ная Кировская до СНТ «Связист».

Еще в 2022 году установили и об‑
новили девять детских и спортивных 
площадок. На это было предусмо‑
трено 4,4 млн рублей в рамках депу‑
татского фонда. Доукомплектовали 
и благоустроили детские и спортив‑
ные площади на ул. Воровского, 10, 
ул. Генерала Доватора, 1, ул. Воров‑
ского, 19а, ул. Генерала Доватора, 6, 
ул. Розы Люксембург, 5а, ул. Розы 
Люксембург, 34, ул. Загородняя, 23, 
ул. Курочкина, 74, ул. Генерала Дова‑
тора, 7, 9, 11.

Кроме того, в избирательном 
округе проводятся футбольные тур‑
ниры и соревнования по боулингу, 
оказывается помощь многодетным 
и малообеспеченным семьям, по‑
мощь в проведении мастер‑классов 
в рамках «Неформального образо‑
вания», в организации поездок ТОС 
«Надежда», различных конкурсов, 
акций и не только.

Вся работа депутатом Светла‑
ной Кузнецовой будет продолжена 
и в 2023 году.

ВСЕГО ДВА ДЕПУТАТА —  
И ОЩУТИМЫЕ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

Светлана Кузнецова и Алексей Распутин рассказали об изменениях 
прошлого года в своих избирательных округах № 1 и № 22

Светлана Кузнецова, депутат городской думы от избирательного округа № 1: 
«Мы проводим большую работу по организации праздников и мероприятий 
для жителей. Так, в 2022 году при содействии Благотворительного фонда 
Красноштанова провели концерт с театрализованной программой ко Дню По-
беды в сквере на ул. Шахтерской в Жилкино, в преддверии Дня Победы были 
адресные поздравления ветеранов, еще организовали творческий конкурс 
«В судьбе России — моя судьба», приуроченный к празднованию Дня Победы, 
большой праздничный концерт ко Дню пожилого человека

Депутат от избирательного округа № 22 Алексей Распутин активно занимается 
социальной деятельностью. В Рабочем проводятся различные спортивные 
и культурно-массовые мероприятия, праздники, конкурсы, организовываются 
походы и экскурсии, оказывается помощь тем жителям, которые находятся 
в трудной жизненной ситуации. Также Алексей Владимирович стал инициа-
тором открытия гуманитарного центра «Своих не бросаем», который поддер-
живает семьи мобилизованных участников специальной военной операции, 
собирает гуманитарную помощь и передает ее в зону СВО, приобретает доро-
гостоящее оборудование для военнослужащих

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из личных архивов депутатов Светланы Кузнецовой и Алексея Распутина
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— Руслан Николаевич, уже кто 
только не пошутил в интернет-се-
тях о том, что наши ожидания от-
носительно нового года еще ни разу 
в жизни не оправдались. Дескать, 
накануне всегда и дружно пьем 
за то, чтобы следующий был лучше, 
чем этот, уходящий, а он все равно 
оказывается тяжелым или даже 
архитяжелым. Непонятно: или 
пьем мало, или не то, что нужно… 
Так вот минувший, 2022 год, по ва-
шему мнению, каким был?

—  Это особый год. Такой, какого наша 
страна не испытывала очень давно. Ситуа-
ция, в которой все мы сегодня находимся, 
безусловно, то, что мы всячески старались 
оттягивать. Уровень терпения у Россий-
ской Федерации был высоким. Но оттяги-
вать решение проблем стало невозмож-
ным. Поэтому год выдался действительно 
архисложным — для большинства россиян 
и иркутян, конечно, тоже. Это год ис-
пытаний, и, на мой взгляд, испытаний 
не столько даже психологического или 
материального характера, а испытаний 
на человечность. Испытаний на предмет 
того, насколько мы состоялись как люди 
и как граждане. Произошло много такого, 
что определило, кто есть кто.

— Вы для себя переформатиро-
вали в этих условиях ключевые на-
правления работы?

—  Условно говоря, три главные зада-
чи остаются теми же: совершенствование 
транспортного, социального и инженерного 
каркаса городского хозяйства. Разумеет-
ся, можно добавить еще несколько задач, 
но если иметь в виду прежде всего так на-
зываемое качество жизни, то приоритет-
ными являются те, что я назвал. И в связи 
с этим мне очень нравится, что мы увели-
чили количество строящихся социальных 
объектов…

— Увеличили?
—  Ну да! Думаю, в Иркутске с совет-

ского периода времени не было такого 
большого числа объектов, уже строящихся, 
находящихся в процессе проектирования 
или заведенных в программы. 22 объекта. 
В 2021 году завершили строительство дет-
ского сада на 220 мест в мкр. Лесном и блок 
начальной школы № 14 на улице Карла 
Либкнехта — с углубленным изучением 
отдельных предметов, между прочим. Зара-
ботал корпус для начальных классов в гим-
назии № 1, в котором занимается около 360 
детей.

Сейчас ведется работа еще по 15 объек-
там образования. Строим школу на улице 
Багратиона. Возводим пристрои к школам 
№ 53, № 57 и № 75, а в проектировании 
четыре школы: на 1500 мест в мкр. Лисиха, 
на 1275 мест на ул. Ярославского, на 1225 
мест в мкр. «Союз» и на 825 мест на ул. 
Мелентьева. Помимо этого, сегодня ведется 
строительство детсада в 6-м мкр. Ново-Ле-
нино на 220 мест. А в следующем году пла-
нируем начать строительство двух дошколь-
ных учреждений в мкр. Нижняя Лисиха 
на 150 мест и в мкр. «Союз» на 160 мест.

— Здорово!
—  Это еще не все! На разных стадиях 

подготовки проекты еще по четырем дет-
ским садам: на улице Култукской на 110 
мест, по улице Костычева на 110 мест, 
в предместье Радищево и на территории 
ИВВАИУ на 150 мест. Плюс появится ряд 
физкультурно-оздоровительных комплек-
сов в микрорайонах Зеленом, Лесном и Топ-
кинском, на улицах Шахтерской и Ленской. 
А до конца года должны завершить возве-

дение крытого тренировочного катка в мкр. 
Университетском.

— Что для вас комфортная город-
ская среда? Из чего она состоит?

—  В пешей доступности школ и детсадов, 
например. И именно поэтому школы и дет-
сады для нас в числе приоритетов. Да много 
составляющих в этом понятии. Вот мы 
в этом году начали строить капиталоемкие 
объекты — Иркутск, по моему разумению, 
уже заслужил такие объекты. В частности, 
на улице Карла Маркса убрали все провода 
под землю, положили плитку на бетонное 
основание…

— Об этой вот плитке, я извиня-
юсь, хочу спросить…

—  Нету завода — ни у меня, ни у жены! 
(Смеется.)

— Нет-нет, я о другом… Руслан 
Николаевич, чем в жизни вам при-
шлось пожертвовать, через какой 
рубикон перейти, чтобы добиться 
вот этого — чтобы плитку положи-
ли НЕ СКОЛЬЗКУЮ? Много лет это 
было какое-то специальное наказа-
ние, придуманное мэрией для горо-
жан, — тротуарная плитка, на ко-
торой хочешь не хочешь, а катайся 
до упаду! Причем в прямом смыс-
ле. Вон посмотрите на тротуар 
на улице Канадзавы, где находится, 
подчеркну, областная соцзащита. 
Скользкий тротуар как изощренное 
издевательство над бабушками… 
Как вы умудрились справиться 
с этой человеконенавистнической 
тенденцией?

—  У меня все просто с этим: я ни с кем 
не договариваюсь. Знаете, сколько желаю-
щих зайти ко мне в кабинет поговорить?

— В том самом смысле погово-
рить? В коррупционоемком?

—  Давайте просто возьмем слово «по-
говорить» в кавычки? Чтобы было понят-
но. И я в таких случаях отвечаю: «А о чем 
нам говорить? Я просто администратор. 
Не будем мы ни о чем отдельно говорить». 
Я повторяю: мне и городу нужен результат, 
а не договоренности какие-то — кого-то 
с кем-то. Тротуар нескользкий — это ре-
зультат. Толщина дорожного покрытия 
соответствует нормам — это результат. 
А кто из подрядчиков больше заработал 
на дорогой, но скользкой плитке или схи-
трил на ремонте дороги — это НЕ результат. 
Или, если хотите, не тот результат, который 
нужен горожанам. Вот на стройконтроле 
в предыдущие годы в Иркутске сидело всего 
две конторы почему-то. Понятно, что они 
прикрывали чьи-то интересы. Ну хватит! 
Мы иначе организовали процесс, потому 
что нам нужны другие результаты.

— Признайтесь (я никому не ска-
жу): вы хотите войти в историю 
города?

—  О-о-о, я отлично понимаю, что это 
вряд ли. Мы в такое время живем, когда, 
что бы ты ни сделал, окружающим, как 
правило, будет: а) мало и б) все равно — кто 

и по чьей инициативе. Вот мы через пару 
лет закроем все 16 котельных в Иркутске 
благодаря проекту «Тепловой луч», и у меня 
нет сомнений, что никто не вспомнит через 
какое-то время, что это произошло «при Бо-
лотове». Ну да и ладно, я переживу. (Улыба-
ется.) Дело-то будет сделано! Меньше гари, 
чище воздух, более устойчивым, надежным 
— теплоснабжение, более комфортными — 
условия проживания в целом. То, что надо!

— Но ведь встречаются же в прес-
се иногда упоминания предыдущих 
градоначальников? Сибирякова, 
Хаминова, Сукачева, Трапезникова, 
Салацкого…

—  Ну, во-первых, это в прессе — исто-
риками и журналистами, занимающими-
ся воспоминаниями целенаправленно. 
А во-вторых, это когда все было? Можно как 
угодно относиться к любому из иркутских 
мэров новейшего времени, но в деятельно-
сти каждого из них можно найти позитив-
ные моменты. Кто-то из рядовых горожан 
вспоминает о них? Ну честно?

— Это верно. Спроси простого ир-
кутянина на улице, и он сразу, сходу 
назовет пять недостатков любого 
мэра Иркутска и затруднится на-
звать хотя бы одно достижение.

—  А я вам скажу почему. У нас десакра-
лизировали, развенчали местную власть 
в принципе. Лишили в своем сознании 
чего-то важного, особенного. И сделали это 
по западным лекалам. Такую — неуважае-
мую — власть проще лишить иммунитета 

и… приватизировать. Да, приватизировать 
при случае, прибрать к рукам. И сейчас 
в мэрию никого ведь, по большому счету, 
не затащишь поработать рядовым со-
трудником. Кажется, вот ты критикуешь, 
говоришь, что чиновники ничего не могут 
и не хотят, — так приди, закрой собой де-
фицит ответственных квалифицированных 
кадров?! Не идут. Если приходят, то все 
— практически все — хотят сразу получить 
руководящую должность, занять большое 
кресло, а потеть в качестве исполнителя, 
реализатора, проводника желающих нет. 
И это серьезная проблема.

— Помнится, региональная 
власть обещала активно участво-
вать в городских проектах. Что-то 
в этой плоскости изменилось или 
нет?

—  Нет, региональная власть выполняет 
все свои обещания, и лично губернатор 
прикладывает огромные усилия, чтобы 
помочь Иркутску. В сентябре в верхней 
палате парламента прошли Дни Иркутской 
области. На заседании комитета по фе-
деративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера Игорь Иванович выступил 
с вопросом благоустройства набережной 
реки Ангары от плотины ГЭС до бульвара 
Постышева. Проект берегоукрепления 
члены Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ поддержали. Правительству 
страны рекомендовано рассмотреть вопрос 
о включении в государственную программу 

«Воспроизводство и использование при-
родных ресурсов» бюджетных ассигнова-
ний на софинансирование мероприятий 
по реализации данных проектов. Поэтому 
есть ощущение команды, и мне совершен-
но понятен такой подход — я сам военный 
(по первому высшему образованию — Прим. 
ред.). В чем проблема так называемых ир-
кутских элит? Нежелание подчиняться там, 
где нужно подчиняться. Все хотят командо-
вать и только командовать. Быть первыми. 
Личные амбиции ставятся выше интересов 
общественных, а это неправильно.

— А вот то самое предпринима-
тельское сообщество, которое, как 
считается, является весьма влия-
тельным, рулит всем, — оно в ка-
ком состоянии сейчас? В раздрае? 
Во фронде по отношению к власти? 
Ведь понятно, что до спецоперации 
и всех этих санкций многие очень 
красиво жили: собственность и сче-
та за рубежом, дети в иностранных 
вузах и фирмах…

—  Я очень рад, что бизнес-сообщество 
по-прежнему активно участвует в жизни 
города. Недаром же только в 2022 году 
из внебюджетных источников на различные 
проекты было направлено 82,7 миллиона 
рублей. И среди наших предпринимателей 
очень много людей, которые поддержали 
спецоперацию и оказывают большую фи-
нансовую, материальную помощь участни-
кам СВО и их семьям.

— А вообще, как много патриотов 
среди предпринимателей и предста-
вителей интеллигенции, которая 
традиционно подвержена ультра-
либеральным, а значит, проамери-
канским настроениям?

—  Скажу так: я с непатриотами не обща-
юсь. Мне повезло: в моем круге общения 
непатриотов нет, и все просьбы, которые 
возникают в связи с СВО — в частности, 
по гуманитарной помощи — всегда находят 
отклик у тех людей, к которым я обращаюсь. 
И они все понимают — мы в одной лодке: 
либо мы гребем, либо… Знаете, есть такая 
притча — про старого ослика. Он упал в ко-
лодец, и хозяин думает: «Вот как его доста-
вать? Лучше засыплю в колодце — он тоже 
дряхлый. А ослика молодого куплю». И стал 
засыпать колодец. Бросил лопату одну, вто-
рую, третью, пятнадцатую. Глянь! А из ко-
лодца вылезает ослик. Он притаптывал эту 
землю, уминал и в конце концов поднялся. 
Вывод простой: если вас решили закопать 
в яме, это, вполне вероятно, реальная воз-
можность из ямы вылезти… (Улыбается.)

— Вот-вот! Но для этого надо 
признать, что мы в некотором 
смысле в яме — с той точки зре-
ния, что часть общества актив-
но работала и работает в пользу 
иностранных государств. Что 
сделали с нашей экономикой, когда 
ликвидировали целые отрасли про-
изводства, с образованием, с куль-
турой?! Я вчера включил телевизор 
и попал на фильм, в котором двое 
агентов ЦРУ, американцы, безжа-
лостно убивают, мочат русских 
людей, которые все как на подбор 
мерзавцы. Причем мочат на терри-
тории России, как бы освобождая ее 
от тотального злодейства! И это 
спокойно показывает российский 
телеканал.

—  На мой взгляд, ситуация, которая 
возникла сейчас в стране, дает нам возмож-
ность исправить многое из того, что было 
привнесено в нашу жизнь нашими, скажем 
так, недругами. И понятно для чего. Тот же 
патриотизм… Во всех странах мира это свя-
тое понятие, в Штатах в детских садах висят 
государственные флаги, а у нас это понятие 
всячески пытаются принизить, выставить 
на посмешище. И пытаются привить рус-
ским комплекс неполноценности, навязать 
комплекс вины и сформировать тем самым 
образ недочеловека… Против нас именно 
работают! Это просто надо понимать и дви-
гаться своим курсом, решать свои внутрен-
ние задачи.

— Итак, возвращаясь к нашим 
городским делам, все движется тем 
курсом, который и был намечен?

—  Я не идеализирую ситуацию: проблем 
немало. Но мы решаем их. Сейчас участвуем 
в шести национальных проектах и стараем-
ся с помощью региональной власти войти 

во все программы, которые предусмотрены 
этими проектами. Там в каждом масса под-
разделов и, соответственно, возможностей. 
Плюс президентские проекты, партий-
ные — «Единой России». И так далее. Это 
наш принцип: мы должны быть везде, где 
Иркутск может получить на свои проекты 
какую-то финансовую поддержку. Как вы 
видите по существенно увеличившемуся 
бюджету города, кое-что у нас получается. 
(Улыбается.)

— А что… не получается? Что 
плохо? Не может же быть, чтобы 
все было совсем хорошо.

—  А я и не говорил, что все хорошо. Го-
родского хозяйства без проблем не бывает. 
И, допустим, отставание по сдаче объектов 
фиксируется не только на Багратиона. 
Правда, оно не такое значительное, и люди 
понимают, что надо прибавлять, ускоряться, 
работать лучше. Разговариваем, убеждаем, 
штрафуем, решаем. Все решаемо.

— Рад вашему оптимистическо-
му настрою.

—  Ну а как иначе? Ну не время сей-
час рефлексировать и впадать в уныние. 
Да и повода нет серьезного. Наоборот, 
я убежден.

— Хорошо. А что тогда посовету-
ете иркутянам, испытывающим 
сегодня мощный стресс и не способ-
ным порой нормально заснуть? С ка-
кой мыслью вы засыпаете и с какой 
просыпаетесь?

—  Я засыпаю и просыпаюсь с одной мыс-
лью: надо ценить близких. Тех, кого ты лю-
бишь, уважаешь, ценишь. И радоваться, что 
они живы и здоровы. А если еще любимый 
человек рядом с тобой в этот момент, так 
это вообще шикарно! Если у вас это есть, вы 
уже счастливый человек. Поверьте, я знаю. 
И еще… Если у вас мама и папа живы — вы 
тоже счастливый человек. Если есть люби-
мая работа — вы точно счастливый человек. 
И конечно, очень важно думать о том, что 
ты можешь сделать и делаешь для того, 
чтобы окружающий мир стал лучше, чтобы 
люди вокруг тебя чувствовали себя лучше. 
Это правильные мысли и самые подходя-
щие для того, чтобы думать об этом и перед 
сном, и проснувшись. Такие мысли помогут 
сформулировать цель, ради которой ты жи-
вешь, привести разум и чувства в порядок. 
И я желаю землякам, всем-всем-всем ирку-
тянам, да и жителям других городов, такого 
здравомыслия и нацеленности на результат. 
И разумеется — желаю, чтобы у них в новом 
году была возможность каждое утро обни-
мать любимого человека, говорить какие-то 
добрые слова и выпить с ним чашку чая или 
кофе. Вот за это я обязательно схожу в храм 
и помолюсь!

Беседовали Светлана и Андрей Фомины, 
журнал «Иркутские кулуары». Фото 

Валентина Карпова, Александра Шудыкина, 
Артура Харламова

*Опубликовано с сокращениями
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«КУЛУАРНОЕ» ИНТЕРВЬЮ РУСЛАНА БОЛОТОВА
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — беседа наших коллег из общественно-политического 

журнала «Иркутские кулуары» с мэром города *

Обложки «Иркутска» — пре-
восходная форма летописи 
города и объемов работы 
городской власти. Листая 
годовую подшивку нашего 
еженедельника, легко и бы-
стро можно узнать, что и где 
было сделано, построено, 
запущено. А фотографии на-
ших репортеров наверняка 
попали бы на страницы учеб-
ника «Современная история 
Иркутска» (если он когда-ни-
будь будет написан)

Почти полтора километра знакового для иркутян места — Нижнюю набережную Ангары благоустраивали летом-осенью прошлого 
года. На обновленном пешеходном променаде вдоль берега появились скамейки, качели, велосипедная дорожка и даже живые дере-
вья (которых там никогда не было). Там уложили новую тротуарную плитку и заменили облицовку подпорных стен причальной части 
набережной. Восстановили и покрасили ограждения. Изюминка проекта — наружное освещение (дизайн светильников был разрабо-
тан индивидуально) и дорожка для любителей активных видов спорта (она идет вдоль подпорной стенки)
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ДЕНЬГИ НАШЕГО ГОРОДА
Руслан Болотов о дохо-
дах Иркутска: «Послед-
ние годы городской 
бюджет показывает 
устойчивую динамику 
роста. В прошлом году 
мы впервые пере-
шагнули 30-милли-
ардный рубеж. И это 
ведь не просто цифры, 
суммы. Это конкрет-
ные объекты, которые 
введены в строй. Это 
проекты, которые 
реализованы или 
находятся в стадии 
реализации»

Октябрь 2022 года. Пункт 
сбора помощи нашим воен-
нослужащим, организованный 
иркутскими блогерами на ули-
це Байкальской. Мэр Руслан 
Болотов, как человек с армей-
ским опытом (Руслан Николае-
вич в прошлом офицер связи), 
пришел в пункт не с пустыми 
руками — принес спальный 
мешок с гербом Иркутска, ко-
торый и упаковал лично в одну 
из коробок. 10 октября фура 
с грузом из Иркутска отпра-
вилась в Новосибирск и Юргу, 
в учебные части, где осенью 
прошлого года проходили бое-
вое слаживание мобилизован-
ные иркутяне

Август 2022-го. Мэр Руслан Боло-
тов воспользовался служебным 
положением и стал первым пас-
сажиром новенького НЕФАЗа! 
Руслан Николаевич специально 
встретил прибывшие в Иркутск 
автобусы еще на подступах к го-
роду — у стелы (большая белая 
надпись «ИРКУТСК») на Мо-
сковском тракте. «Впечатления 
от поездки отличные! НЕФАЗы 
оборудованы удобными сиде-
ньями, в салоне — нескольз-
ящее покрытие. Это совершенно 
другой уровень комфорта для 
пассажиров по сравнению с дей-
ствующим автобусным парком», 
— написал тогда мэр в своем 
телеграм-канале
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НАЙТИ ВСЕХ БЕЛОК
Увлекательный квест для иркутян

На административных зданиях 
Иркутска размещено 11 арт‑объектов. 
В этом году их коллекция еще рас‑
ширится. Так, например, свою «по‑
четную» белку сможет получить 
любое учебное заведение города, 
собравшее определенное количество 
вторсырья (пластика и макулатуры).

— Идея организации благотво‑
рительного концерта в поддержку 
социально‑экологических инициатив 
откликнулась в сердцах многих на‑
ших партнеров — и мы бесконечно 
им благодарны, — рассказывает 
управляющий Иркутским отделе‑
нием Сбербанка Юлия Кальвина. — 
По мнению иркутян, а мы проводили 

соцопрос среди жителей, именно 
белка является символом «зеленого» 
Иркутска, неким культурным кодом 
города. Поэтому именно этот зверек 
стал «моделью» для арт‑объектов. 
Надеемся, что такие малые архитек‑
турные формы станут украшением 
города, вызовут интерес туристов 
и дадут всем горожанам позитив‑
ный настрой и особое отношение 
к природе.

Фигурки белок были установ‑
лены благотворительным фондом 
«Подари планете жизнь» в рамках 
большого проекта «Тайны Иркутска. 
Культурный код», который стал по‑
бедителем конкурса Президентского 
фонда культурных инициатив.

— Проект призван показать, что 
в нашем городе есть люди, которые 
занимаются сбором вторсырья и его 
переработкой. И чем больше горо‑
жан мы вовлечем в эту историю, тем 
больше шансов сберечь природу, 
— считает директор фонда «Подари 
планете жизнь» Наталья Еремеева.

Этот проект особенно интересен 
и дорог как организаторам, так и их 
ключевым партнерам, радеющим 
за сохранение природы. Организа‑
торам предстоит получить обратную 
связь от жителей города и посмо‑

треть, как будет вести себя изобре‑
тенный материал в сибирских усло‑
виях. Белочки станут напоминанием 
о том, что сегодня важно беречь при‑
роду, использовать «зеленые» тех‑
нологии, ощущать свою культурную, 
территориальную идентичность.

Так что у иркутян появился новый 
увлекательный квест: отыскать в го‑
роде всех белок из вторсырья и за‑
одно задуматься о сортировке быто‑
вых отходов. Возле каждой фигурки 
установлена табличка с QR‑кодом. 
Если навести на него камеру смарт‑
фона, можно узнать, где принимают 
вторсырье и какие экологические ме‑
роприятия проходят в городе.

Кстати, ожидается интересное 
продолжение проекта: будут соз‑
даны каталог, инсталляции, малые 
архитектурные формы, экологичные 
товары, так или иначе отражающие 
культурные традиции Иркутска. Эти 
продукты будут изготавливаться 
из вторсырья либо иметь функцио‑
нал экономии природных ресурсов. 
Исследования архитекторов, исто‑
риков, дизайнеров позволят создать 
представление об устойчивых куль‑
турных традициях Иркутска и дадут 
импульс для появления новых город‑
ских проектов.

В конце декабря в городе 
«поселились» белки, изго-
товленные из вторсырья. 

Маленькие зверьки появились 
в знаковых местах Иркутска. 
Фигурки изготовили из перерабо-
танных пластика, стекла и других 
материалов, которые во время 
экологических акций сдают горо-
жане. Средства для продвижения 
проекта и изготовления белок 
были собраны на благотвори-
тельном вечере «Ангара — куль-
турный код», организованном 
благотворительным фондом «По-
дари планете жизнь», Иркутским 
отделением Сбербанка при под-
держке администраций города 
и области для привлечения вни-
мания жителей Иркутска к эко-
проблемам.

КУЛЬТУРНЫЙ  
КОД ГОРОДА

Культурный код — 
это уникальные куль-
турные особенности, 
доставшиеся народам 
от предков. Куль-
турный код города 
— ключ к пониманию 
характера города, по-
зволяющий иденти-
фицировать его среди 
других населенных 
пунктов. Иркутск — 
город с богатым про-
шлым, связанный 
со многими знаковы-
ми событиями в исто-
рии России: освоение 
Сибири, декабристы, 
строительство же-
лезной дороги, Граж-
данская война, БАМ 
и др. Но идет время, 
и город меняется, об-
новляется его образ, 
ритм жизни. Через 
фокус культурного 
кода Иркутска созда-
тели проекта «Подари 
планете жизнь» об-
ращаются к феномену 
российской культу-
ры, единой для всех, 
но при этом сохранив-
шей свои региональ-
ные и национальные 
особенности. Опреде-
ление современного 
культурного кода Ир-
кутска дает больше 
возможностей для ду-
ховного объединения 
жителей областного 
центра и повышения 
туристической при-
влекательности Бай-
кальского региона.

У иркутян появился 
новый увлекатель-
ный квест — оты-
скать в городе всех 
белок, изготовлен-
ных из вторсырья 
и размещенных 
на разных зданиях, 
и заодно задуматься 
о сортировке быто-
вых отходов. Возле 
каждой фигурки 
зверька установ-
лена табличка 
с QR-кодом. Если вы 
наведете на него ка-
меру смартфона, уз-
наете, где в Иркутске 
принимают вторсы-
рье и какие экологи-
ческие мероприятия 
проходят. На фото — 
белочка и табличка 
с QR-кодом на фаса-
де здания Иркутско-
го государственного 
аграрного универ-
ситета

Эта белочка встречает клиентов и сотрудников отделения 
Байкальского банка Сбербанка на Нижней Набережной, 10. 
Соцопрос среди жителей показал, что именно белка является 
символом «зеленого» Иркутска, неким культурным кодом 
города. Поэтому этот зверек и стал моделью для новых арт-
объектов

А эту симпатичную фигурку белки можно 
найти на территории Дома Волконских. 
Сотрудники музея надеются, что их новый 
обитатель вызовет дополнительный инте-
рес у туристов и горожан

По мнению управляю-
щего Иркутским отделе-
нием Сбербанка Юлии 
Кальвиной (на фото 
— в центре), экологиче-
ским воспитанием надо 
заниматься уже в школе. 
А кто как не сверстники, 
может в доступной форме 
объяснить идею проекта. 
Поэтому для освещения 
мероприятия организа-
торы привлекли юных 
участниц конкурса на соз-
дание роликов на эколо-
гическую тематику благо-
творительного фонда 
«Подари планете жизнь» 
«Минута для будущего» 
Валерию Баженову, уче-
ницу школы № 11 (на фото 
слева), и Мирославу Оси-
пову, школа № 10

Елена Белова
Фото предоставлено Иркутским 

отделением Сбербанка
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НАМ ПЕСНЯ ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
Творческая команда из Иркутска сняла патриотический клип 

на народную песню 1943 года «Лети, мой танк»

— Как человеку думающему, не‑
равнодушному, понимающему, что 
происходит, очень хотелось помочь на‑
шим ребятам, участвующим в боевых 
действиях в Донбассе. Носки я вязать 
не умею, а срежиссировать могу, и мне 
пришла идея снять патриотический 
клип, но не просто песню, а такую, кото‑
рая поддержала бы наших бойцов в это 
непростое время, — вспоминает Мария 
Ильенко. — Моя дочь Арина занимается 
в народном хоре русской песни «При‑
байкалье», поэтому я обратилась со сво‑
ей идеей к его руководителям Наталье 
и Александру Муха и получила всесто‑
роннюю поддержку. В составе хора — 62 
человека, в съемках приняла участие 
старшая группа коллектива — 24 хориста 
от 11 до 16 лет.

Конечно, для патриотического проек‑
та нужна была и соответствующая песня, 
и ее выбором занялись Наталья Викто‑
ровна и Александр Михайлович. И у них 
нашелся великолепный материал! Песня 
«Лети, мой танк» появилась в 1943 году, 
в разгар Великой Отечественной войны, 
и самое ценное, что и слова, и музыка 
народные.

— Не секрет, что во все времена русская 
песня была неотъемлемой частью жизни 
россиян. И это не удивительно, ведь она 
несет в себе мудрость поколений, опыт на‑
ших предков, — пояснила руководитель 
народного хора русской песни «Прибайка‑
лье» Наталья Муха. — Четыре года назад 
на семинаре для руководителей народных 
хоровых и хореографических коллективов 
в краевой творческой лаборатории Крас‑
ноярска педагог хоровой секции Ефим 
Яковлевич Аркин сделал нам, обучающим‑
ся, удивительный подарок — песню, ро‑
весницу всеми любимой «Катюши». Наш 
коллектив с удовольствием взял ее в свой 
репертуар и с успехом выступает с ней 
на всевозможных площадках Иркутской 
области. И именно ее мы решили исполь‑
зовать для патриотического клипа в под‑
держку наших бойцов!

Работа по воплощению замысла за‑
няла полтора месяца. Сначала ребята 
на занятиях выучили песню, «спелись» 
(занимались этим четыре раза в не‑

делю), потом записали звук на студии 
Павла Смирнова в Доме культуры «Ор‑
бита». Всего в одну композицию были 
сведены девять аудиодорожек, детей 
записывали вместе и отдельными груп‑
пами. Следующим этапом стали обду‑
мывать, какой видеоряд будет в клипе. 
Оператор‑постановщик Сергей Лав‑
рентьев и Мария Ильенко решили, что 
главной декорацией будет игра света 
на черном фоне. Но воплотить эту идею 
оказалось не так‑то просто.

— В процессе подготовки ролика мы 
неожиданно столкнулись с техническим 
вопросом, — рассказал Сергей Лаврен‑
тьев. — Оказывается, в нашем городе 
отсутствует циклорама (конструкция, 
имеющая плавный переход между гори‑
зонтальными и вертикальными плоско‑
стями, позволяющая создать бесконеч‑
ный однотонный фон. — Прим. ред.) того 
размера, который нам был необходим 
для создания клипа. Задача была постав‑
лена непростая — одновременно поме‑
стить в кадр 24 человека! Но мы нашли 
оптимальное решение и создали эффект 
той самой циклорамы посредством боль‑
шого количества черной ткани и актово‑
го зала школы № 55.

Организаторы решили использовать 
контровой свет (освещение, при котором 
источник света располагается позади 
объекта и очень силен либо близко рас‑
положен. — Прим. ред.). Для его игры 
и объема в кадре понадобилось большое 
темное помещение.

— Когда картинка была ясна, мы по‑
няли, что такой большой фотостудии или 
темного помещения в Иркутске нет. И ло‑
кацию для съемок согласилась предоста‑
вить директор школы № 55 Татьяна Ве‑
ниаминовна Машкова, — говорит Мария 
Ильенко. — Нам понадобилось большое 
количество темного укрывного материала, 
около 1000 квадратных метров, мы затя‑
нули им сцену, таким образом практиче‑
ски своими руками создали пространство 
для съемки. В школу привезли целый гру‑
зовик осветительной аппаратуры. 

Клип снимали 22 ноября в течение 
семи часов на три камеры — это общий 
план, когда в кадре все 24 хориста, и от‑
дельными группами. И дети выложи‑
лись по максимуму. Им пришлось спеть 
песню около 20 раз, но ни один из них 
не сошел с дистанции. При этом они 
приехали на съемку после участия в за‑
ключительном гала‑концерте городского 
хорового фестиваля «Мы вместе!», и это 
был их первый опыт съемок професси‑
онального клипа. Ребята понимали, что 
должны своим творчеством поднять на‑
строение бойцов, каждый день рискую‑
щих жизнью.

Клип на народную песню «Лети, мой 
танк» презентовали на традиционной 
встрече родителей и участников кол‑
лектива народного хора русской песни 
«Прибайкалье» 30 декабря в актовом 
зале школы № 55. Сейчас он выложен 
на YouTube и с каждым днем набирает 
все больше просмотров.

Иркутяне по-разному стара-
ются помочь бойцам, кото-
рые защищают интересы 

нашей страны в Донбассе. Кто-то 
вяжет носки, шьет снаряжение, 
собирает гуманитарную помощь, 
а журналист, поэт и начинаю-
щий режиссер Мария Ильенко ре-
шила поднять боевой дух воинов 
творчески. Вместе с командой из 13 
человек она сняла клип на народ-
ную песню «Лети, мой танк». Ее 
исполнили участники народного 
хора русской песни Дома детского 
творчества № 1 «Прибайкалье». 
Презентация прошла 30 декабря 
в актовом зале школы № 55.

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ,  
ЧЕМ СТО РАЗ УСЛЫШАТЬ

По этому QR-коду вы можете 
посмотреть видеоклип на песню 
«Лети, мой танк». Наведите свой 
телефон на изображение и прой-
дите по ссылке на YouTube. Уже 
сейчас в разных социальных сетях 
клип набрал более 60 тысяч про-
смотров. Посмотрели его и наши 
бойцы. Централизованно просмотр для них 
устроят через региональный благотворитель-
ный фонд помощи участникам СВО «Звезда».

Ольга Королева. Фото Олеси Калугиной

«Главное было не напугать ребят требовательностью и в то же время сделать работу хорошо, а тут без проявления ха-
рактера никуда… — рассказала режиссер-постановщик клипа Мария Ильенко. — Помощь мне пришла откуда не ждала 
— от самих детей! Они потрясающие: очень быстро поняли, что именно от них требуется, и отработали на 200 процентов! 
Я люблю этих детей, они особенные, они настоящие артисты. Искренне благодарю всех родителей и руководителей на-
родного хора русской песни «Прибайкалье» Наталью и Александра Муха за воспитание самых настоящих звезд! А также 
всех участников проекта — и тех, кто был в кадре, и тех, кто трудился за кадром!»

14 человек трудились над созданием клипа 
на песню «Лети, мой танк». На фото слева 

направо: фотограф Олеся Калугина, 
оператор-постановщик Сергей Лаврен-

тьев, режиссер и автор идеи Мария 
Ильенко и оператор Василий Сафро-

нов. Кроме них еще руководители 
коллектива «Прибайкалье» Наталья 

и Александр Муха, художники по све-
ту компании SoundForYou, Павел 

Смирнов, занимавшийся записью 
звука. На баяне играл Леонид Бута-

ков, на контрабасе-балалайке — Игорь 
Судаков, на ударных — Павел Костюк. 

Отдельно организаторы благодарят 
директора школы № 55 Татьяну Машкову 

за предоставление локации для съемок

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Добрые акции в это непро-
стое время по-настоящему 
поддерживают наших 
ребят, которые сейчас за-
щищают Родину. 
Приглашаю всех горожан 
принять участие в сборе 
открыток. Сегодня как 
никогда важно сказать на-
шим защитникам теплые 
слова и поддержать боевой 
дух в преддверии одного 
из главных праздников. 
#МыВместе
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БАСКЕТБОЛЬНЫЙ ТРИУМФ 65-Й
Иркутская школьная команда юношей победила  

на областной спартакиаде

Такая вот история приключи‑
лась в решающем матче по ба‑
скетболу в рамках спартакиады 
спортивных клубов общеобразо‑
вательных учреждений районов 
Иркутской области. Турнир, в ко‑
тором участвовали юные спортсме‑
ны 2005–2008 годов рождения, 
состоялся в декабре прошлого года 
в Доме спорта Саянска. У юношей 
главный трофей завоевала коман‑
да средней школы № 65 Иркут‑
ска, на втором месте — коллектив 
из СОШ № 2 Саянска, на третьем 
— СОШ № 37 Ангарска.

— Победа в Саянске венчала 
успешный сезон нашей замеча‑
тельной баскетбольной дружины, 
— рассказывает директор СОШ 
№ 65 Владимир Аксенов. — В про‑
шлом году мы сначала уверенно 
выиграли окружные соревнования, 
потом стали лучшими в весьма не‑
предсказуемом городском турнире. 
В полуфинальном противостоя‑
нии тогда проигрывали два очка 
за 10 секунд до конца соперникам 
из лицея № 3. Тоже брали тайм‑
аут — спланировали заключитель‑
ную атаку и в итоге сумели пере‑
вести встречу в овертайм, где уже 
и вырвали победу. Очень упорной 
была и финальная игра с лицеем 
№ 36 РЖД. На областной турнир 
я собирался ехать вместе с ребята‑
ми, но в силу некоторых причин 
осуществить задуманное не полу‑
чилось. Руководила командой в Са‑
янске, решала все возникавшие 
проблемы и в бытовом, и в спор‑
тивном плане наш преподаватель 
физкультуры Надежда Скуратова. 
И по‑моему, она отлично справи‑
лась с поставленными задачами. 
По заведенной когда‑то у нас 
традиции все матчи снимались 
на видео. Запись отправляли мне, 
вечером я ее просматривал и, если 
видел какие‑то недочеты, звонил 
ребятам, объяснял, что нужно по‑
править. Ну и в финальном матче 
вот пришлось вмешаться, провести 
тайм‑аут в онлайн‑формате — нуж‑
но было просто подбодрить маль‑
чишек, успокоить их немножко, 
указать на тактические ошибки. 

А дальше они уже сами справи‑
лись. Отличная победа!

У кого‑то может возникнуть во‑
прос: а почему сам директор вдруг 
занимается школьной баскет‑
больной командой? Ответ прост: 
Владимир Николаевич — большой 
фанат баскетбола. Подружился 
с этой игрой, когда еще сам был 
школьником, повышал мастер‑
ство на площадке и в студенче‑
ские годы, даже входил в состав 
сборной вуза. И потом, во взрос‑
лой жизни, не отказывал себе 
в удовольствии побегать в зале 
с большим мячом. Сейчас, вздыха‑
ет, нехватка свободного времени 
и застарелые травмы не позволя‑

ют выходить на игровой паркет, 
но интерес к баскетболу не пропал 
— смотрит по телевизору и в ин‑
тернете обзоры матчей НБА, игры 
российской и европейской лиг, ста‑
рается, когда есть время, выбрать‑
ся на домашние матчи «Иркута». 
Знаком со многими местными 
баскетболистами.

Естественно, когда появилась 
возможность создать в возглавля‑
емой им школе сильную баскет‑
больную дружину, Владимир Ак‑
сенов подошел к вопросу с полной 
ответственностью.

— Дело в том, что сразу пять 
наших учеников, ныне одиннад‑
цатиклассников, уже не первый 

год занимаются в ДЮСШ № 4 
у известного иркутского тренера 
Федора Алексеева, — поясняет ди‑
ректор. — Посоветовавшись с на‑
ставником, мы решили пригласить 
в нашу школу еще четырех его вос‑
питанников (все — в 10‑й класс). 
Ребята с большой радостью согла‑
сились перевестись к нам. В своих 
школах они, по сути, были един‑
ственными, кто всерьез увлекался 
баскетболом, и их перспективы 
были весьма туманными. А здесь 
мы собрали классный коллектив, 
способный решать высокие задачи. 
Прошедший сезон это наглядно 
показал. Причем хочу особо отме‑
тить, что все наши баскетболисты 
не только усердно тренируются, 
но и хорошо учатся.

— Очень рад, что перешел 
в школу № 65, — признается один 
из лидеров школьной команды 
Алексей Майков. — И даже тот 
факт, что мне каждый день при‑
ходится ездить на учебу в центр го‑
рода из Иркутска II, совсем не пу‑
гает. Здесь, во‑первых, совершенно 
другое отношение к учащимся, ко‑
торые серьезно занимаются спор‑
том: дают совмещать тренировки 
и соревнования с учебой. Раньше 
мне часто приходилось сталки‑
ваться с непониманием со стороны 
педагогов. Во‑вторых, у нас здесь 
подобралась полноценная команда 
единомышленников, где игроки, 
как и положено в баскетболе, раз‑
делены на центровых, защитников 
и форвардов. В прежней школе 
мне приходилось выходить на пло‑
щадку вместе с борцами, легкоат‑
летами и представителями других 
видов спорта. В такой ситуации 
выиграть что‑то серьезное было 
просто невозможно. Очень злился 
и расстраивался после каждого 
поражения.

Интерес к баскетболу Алексею, 
можно сказать, перешел по на‑
следству. Его отец когда‑то играл 
у знаменитого иркутского трене‑
ра Владимира Теплова. Позже он 
постоянно брал сына на различ‑
ные соревнования, в том числе 
и на матчи «Иркута». Потом была 
школьная секция, а в четвертом 
классе мальчишка попал в поле 
зрения известного баскетбольно‑
го специалиста Федора Алексеева 
и с тех пор практически каждый 
день катается через весь город 
на тренировки в спорткомплекс 
«Вымпел» — из Ленинского райо‑
на в Октябрьский.

— Начинал стучать мяч на ули‑
це, — рассказывает про начало 
своей карьеры Владимир Швай‑
ко, который в прошлом году тоже 
перевелся в школу № 65 из 44‑й 
гимназии. — Просто приходил 
на площадку на острове Юность, 
где почти каждый день собиралась 
стритбольная тусовка. А в шестом 
классе меня позвали выступить 
за школьную сборную на каких‑то 
городских соревнованиях — здесь 
меня и приметил Федор Федоро‑
вич. Честно скажу, сначала я как‑
то боялся. Сейчас и сам не пойму, 
чего. Просто почти все ребята 
в команде были старше, все не‑
знакомые. С первой тренировки 
просто ушел домой и не появлялся 
в зале довольно долго. Но потом 

Начало финального поедин-
ка выдалось у иркутских 
баскетболистов совер-

шенно провальным. За полтайма 
они ни разу не сумели поразить 
кольцо местной дружины, при-
том что соперники за это время 
сумели набрать ровно дюжину 
очков. Пришлось брать тайм-аут, 
включать смартфон и вызывать… 
директора школы — по видеос-
вязи. Короткий обмен мнениями 
помог кардинально изменить 
картину матча: наладив игру в за-
щите, проигрывающая сторона 
очень быстро избавилась от это-
го неприятного для нее статуса 
и до конца тайма сумела не толь-
ко сравнять счет, но и выйти 
вперед. Ну а дальше вмешатель-
ства извне уже и не требовалось: 
представители областного центра 
без особых проблем довели дело 
до уверенной победы — 70:52.

Ваня Гончаров из баскетбольной команды школы № 65 буквально 
взлетает, чтобы забросить мяч в кольцо! Игровые моменты настолько 
динамичны и красивы, что напоминают танец: на кадры со спортсмена-
ми хочется смотреть и рассматривать – такие они необычные. Парень, 
который на фото наблюдает за Иваном, – один из лидеров школьной 
баскетбольной команды Алексей Майков, недавно перешедший в 65-ю 
школу
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вернулся, постепенно привык, пере‑
борол свой страх. Сейчас без баскет‑
бола не представляю свою жизнь. 
После школы, естественно, буду ис‑
кать вуз, где сильны баскетбольные 
традиции. По будущей профессии, 
в общем‑то, определился — специ‑
алист в сфере информационных 
технологий.

— А я здесь местный, учусь в 65‑й 
с первого класса, — вступает в раз‑
говор самый высокий в команде 
(197 см), ее капитан, центровой 
Владимир Добижа. — До шестого 
класса никаким спортом не увлекал‑
ся. Потом позвали на соревнования 
по баскетболу, а я уже тогда был 
самым высоким не только в классе, 
но и во всей параллели. Ну, побе‑
гали мы в «Вымпеле»… А дальше 
— почти как у всех ребят из нашей 
команды. Подошел Федор Федоро‑
вич Алексеев и сказал, чтобы я при‑
шел на тренировку. Пришел. И вот 
уже пять лет занимаюсь. Все нравит‑
ся… Только вот работа у центрового 
не самая приятная. Постоянно нуж‑
но толкаться под кольцом. Ну и бе‑
гать приходится едва ли не больше 
всех — от щита до щита. С ребятами 
мы всегда ладили очень хорошо, 
в минувшем сезоне и подавно. Счи‑
таю, что именно в 2022 году мы по‑
настоящему стали командой.

Победный состав баскетбольной 
дружины СОШ № 65: Владимир До‑
бижа, Михаил Попов, Иван Гон‑
чаров, Антон Сергеев, Дмитрий 
Мушаков, Алексей Майков, 
Владимир Швайко, Михаил 
Перелыгин, Эрдэм Болохоев.

— Очень дружный коллек‑
тив талантливых мальчишек, 
— говорит про своих подопеч‑
ных учитель физкультуры На‑
дежда Скуратова. — Есть и свои 
лидеры, и игроки, которые в труд‑
ный момент могут их подменить. 
Взаимовыручка на самом высоком 
уровне. Если говорить про саян‑
ский турнир, то сложности у нас 
начались еще до его начала — один 
из игроков не смог поехать. Потом, 
уже на месте, приболел еще один. 
А в первом матче играли с силь‑
ной командой из Ангарска (СОШ 
№ 37). Проигрывали по ходу семь 
очков, но за счет полной самоот‑
дачи сумели переломить ход встре‑

чи — выиграли 64:58. С Тулуном 
(СОШ № 7) было попроще — 61:35. 
Но в полуфинале, так получилось, 
нам снова выпало играть с ангар‑
ской командой. И снова победа — 
66:56! Перед финалом почувствовал 
недомогание наш лидер Алексей 
Майков. Видимо, немного пере‑
утомился — он ведь, кроме того что 
играл, еще и участвовал в турнире 
как арбитр. В игре с Саянском при‑
ходилось чаще, чем всегда, сажать 
его на скамейку, чтобы отдохнул. 
Но ребята, которые выходили на за‑
мену, отработали просто велико‑
лепно. Ну, итог вы уже знаете: мы 
победили!

2022 год стал для баскетбольной дружины иркутской школы № 65 весьма 
успешным – они выиграли все важные турниры, в которых принимали уча-
стие. На фото – команда победителей. Верхний ряд (слева направо) – Антон 
Сергеев, Михаил Перелыгин, Эрдэм Болохоев, Владимир Добижа, Владимир 
Швайко; нижний ряд – Иван Гончаров, Михаил Попов, Алексей Майков, Дми-
трий Мушаков

По словам директора средней 
школы № 65 Иркутска Владимира 
Аксенова, в их учебном заведении 
спорт всегда был в большом поче-
те – здесь поддерживают не только 
баскетболистов, но и футболистов, 
хоккеистов, легкоатлетов и т. д. 
Среди выпускников есть даже чем-
пионки мира по русскому хоккею

ПОЛЕЗНЫЕ ОТВЕТЫ
На вопросы читателей еженедельника 

«Иркутск» отвечает руководитель офисов 
ООО «Сервисная компания «Колымская» 

в Иркутске Елена Ивановна Свижак
— Елена Ивановна, в редак-

цию нашего еженедельника об-
ращаются читатели с прось-
бой разъяснить некоторые 
вопросы прижизненных дого-
воров на оказание ритуальных 
услуг в сервисной компании 
«Колымская». Скажите, за-
чем нужен сервисный договор? 
Это же лишняя трата денег. 
Когда тебя нет, что тебя 
должно волновать?

— Прижизненный сервисный 
договор «Колымской» — это забота 
не только о себе, но и в не меньшей 
мере о своих близких, родных. В пе‑
чальный момент им приходится 
производить очень много организа‑
торских действий, сталкиваться по‑
рой с некачественными услугами, за‑
вышением цен, долгим ожиданием, 
кредитами с высокими процентами. 
Наши сервисные договоры помо‑
гают уберечь от этих проблем всех 
наших клиентов, а также их родных 
и близких. При печальном событии 
мы обеспечиваем полный комплекс 
мероприятий по оказанию своевре‑
менных и качественных ритуальных 
услуг.

— Доступен ли сервис-
ный договор по цене для 
пенсионеров?

— У нас есть возможность за‑
ключить сервисный договор с заказ‑
чиками с любым уровнем достатка. 
Во‑первых, можно выбрать как са‑
мый дорогой люксовый комплекс, 
так и эконом‑вариант. Есть возмож‑
ность сформировать свой список ус‑
луг из свободного перечня, выбрать 
только то, что надо. Во‑вторых, мы 
предоставляем рассрочку платежа 
до 24 месяцев. В‑третьих, при еди‑
новременном платеже или семейном 
договоре действуют скидки. Мы всег‑
да подберем удобный для пенсионе‑
ра вариант договора.

— Чтобы заключить или 
оплачивать сервисный дого-
вор, обязательно нужно приез-
жать в офис?

— Для заключения договора же‑
лательно приехать в офис. По пред‑
варительному звонку клиенту будет 
предоставлен комфортабельный 
автомобиль, который увезет‑приве‑
зет до офиса и обратно. Для оплаты 
договора в рассрочку совсем не обя‑
зательно ехать в офис: можно опла‑
чивать взносы как на официальном 
сайте сервисной компании «Колым‑
ская» (skkolm.com), так и в любом 
банке или терминале. Можно под‑
ключить автоплатеж. А можно по‑
прежнему приглашать агента на дом.

— И все-таки расскажите, 
пожалуйста, о преимуще-
ствах сервисного договора 
в «Колымской».

— Во‑первых, вы защищаете се‑
мью от непомерных расходов в и без 
того тяжелый момент. Ведь ни для 
кого не секрет, что сейчас цены 
на товары и услуги, в том числе ри‑
туальные, все выше день ото дня. 
Во‑вторых, даже отложив какую‑то 
неприкосновенную сумму, вы не мо‑
жете быть уверенными, что в нуж‑
ный момент она спасет положение. 
Нынешняя ситуация еще раз дока‑
зывает: за инфляцией не угнаться. 
Другое дело — сервисный договор. 
Главное в таком договоре — гаранти‑
рованный комплекс услуг, которые 
предоставляются в полном объеме, 
независимо от того, насколько вы‑
сока их стоимость будет на рынке. 
В‑третьих, именно сервисная ком‑
пания «Колымская» выступает га‑
рантом качества ритуальных услуг. 
Наша задача — проверить качество 
услуг, предоставленных нашими 
партнерами, и оплатить их. Все 
организационные вопросы берут 
на себя специалисты. В трудную ми‑
нуту очень важно вовремя получить 
такую поддержку. И в‑четвертых, 
вы берете на себя ответственность 
за свою жизнь и обретаете уверен‑
ность в завтрашнем дне и душевное 
спокойствие.

— Где расположены ваши 
офисы?

— Офисы сервисной компании 
«Колымская» находятся на улице 
Карла Либкнехта, 245 (тел.: 24‑69‑91, 
43‑58‑88), на Гоголя, 80 (тел.  
54‑64‑10), в Шелехове — 2‑й квартал, 
дом 19а (тел. 4‑00‑50). А если есть 
причины, по которым вы не можете 
приехать сами, то вызывайте сотруд‑
ника на дом. Общение с ним и помо‑
жет вам принять верное решение.

Потратьте всего 
час своего вре-
мени на заклю-
чение договора 
на оказание ри-
туальных услуг, 
решите за один 
раз все возмож-
ные проблемы 
— и больше 
никогда не ду-
майте об этом. 
Живите долго 
и радуйтесь 
каждому ново-
му дню!

Руководитель офисов 
ООО «Сервисная компания 
«Колымская» в Иркутске Елена 
Ивановна Свижак ответила 
на вопросы, которые чаще 
всего задают ей иркутяне

Андрей Семакин
Фото автора

Майя Новикова. Фото предоставлено ООО «Сервисная компания «Колымская»
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Когда в середине декабря 
на дисплее телефона Василия Пе‑
тровича (имя изменено. — Прим. 
авт.) высветился незнакомый но‑
мер, он и представить не мог, чем 
это для него закончится. Позво‑
нившая женщина представилась 
сотрудником полиции и сообщила, 
что на Василия Петровича возбуж‑
дено уголовное дело. Якобы с его 
банковского счета перевели деньги 
на счет запрещенной на террито‑
рии РФ организации. Далее ему, 
как «спонсору вражеской сто‑
роны», было приказано явиться 
в подразделение ФСБ для допро‑
са и помещения в следственный 
изолятор.

Сложно описать шок, который 
испытал после этой новости Ва‑
силий Петрович. Разумеется, он 
начал оправдываться и говорить, 
что никаких денег никому не пере‑
водил. Собеседница в свою оче‑
редь ответила, что этот факт еще 
предстоит установить, и добавила: 
«Если это не вы переводите деньги 
за границу, то, возможно, это де‑
лают мошенники». Для решения 
проблемы лжесотрудница право‑
охранительных органов предло‑
жила мужчине самому оформить 
кредиты на возможно доступную 
ему сумму. Объяснила, что в этом 
случае мошенники уже не смогут 
за него взять деньги в банке, так 
как его кредитный лимит будет 
исчерпан. Полученные деньги она 
порекомендовала перевести на так 
называемый безопасный счет. Яко‑
бы для того, чтобы ими же все кре‑
диты и закрыть, когда проблема 
будет урегулирована.

Весь конец декабря и начало 
января доверчивый иркутянин 
оформлял заявки на кредиты 
в разных банках, после чего пере‑
водил деньги по указанным сче‑
там. Всего он получил и перевел 
10 миллионов. Свои накопления 
— три миллиона он перевел на «ре‑
зервный счет» еще раньше.

Заподозрил неладное Василий 
Петрович только тогда, когда мо‑
шенники попросили продать все 
имеющуюся у него недвижимость, 
а вырученные средства тоже пере‑
вести в «резерв». Это уже не соот‑
ветствовало легенде, которую соз‑
дали жулики, поэтому иркутянин 
принял запоздалое решение обра‑
титься в реальный отдел полиции 
№ 7 Межмуниципального управ‑
ления МВД России «Иркутское». 
Здесь уже настоящие следователи 

завели уголовное дело, но только 
в отношении неизвестных лиц. От‑
метив при этом, что похищенная 
у Василия Петровича сумма стала 
рекордной с начала нового года.

— Оформить кредит в любом 
банке сегодня действительно до‑
вольно легко, — комментирует 
Юрий Ильенко, начальник отдела 
информации и общественных свя‑
зей ГУ МВД России по Иркутской 
области, — и мошенники этим 
активно пользуются. Любой граж‑
данин, вне зависимости 
от возраста и доходов, 
может получить кре‑
дит, в том числе 
и дистанционно. 
Кредиты дают без 
каких‑либо звон‑
ков операторов, без 
справок и других 
действий, которые 
подтвердили бы 
платежеспособность 
клиента (проценты при 
этом назначают нереально 
высокие, но это уже другая про‑
блема. — Прим. авт.). В результате 
даже небогатые пенсионеры очень 
легко берут деньги в банке. А пе‑
ред этим они легко идут на кон‑
такт с мошенниками: последние 
вводят их в состояние стресса бук‑
вально парой предложений, а по‑
сле манипулируют ими.

Если говорить о сухих циф‑
рах, продолжает Юрий Ильенко, 
то в 2022 году телефонные мошен‑
ники обманули меньше людей, чем 
в 2021‑м, однако суммы похищен‑

ного существенно возросли. Так, 
в 2021 году у жителей Иркутской 
области был похищен миллиард 
рублей, а в прошлом — полтора 
миллиарда. Все потому, что мо‑
шенники уже не довольствуют‑
ся тем, что хранится на личных 
счетах у граждан. Они научились 
убеждать своих жертв оформлять 
многомиллионные кредиты и пе‑
реводить деньги им.

— Аферисты так умело играют 
на чувствах, что жертва начинает 

верить во все происходящее, — 
добавляет Юрий Ильенко. 

— Представляясь сотруд‑
никами банков или 

органов правопорядка 
(полиции, прокура‑
туры, Следственного 
комитета), они якобы 
предупреждают, что 
деньги человека пы‑

таются похитить. Все 
это звучит настолько 

правдиво, что верят даже 
академики, бизнесмены, вра‑

чи и преподаватели. В прошлом 
году, например, бывший главврач 
одной из больниц Иркутска пере‑
вела мошенникам 14 (!) млн ру‑
блей. Она продала внедорожник, 
квартиру и, конечно же, взяла 
кредиты.

Дополнительно аферисты по‑
стоянно модернизируют схемы 
обмана, стараются сделать их еще 
более правдоподобными. Одно 
из последних «изобретений» — как 
раз то, с которым столкнулся Васи‑
лий Петрович. Теперь мошенники 

убеждают своих жертв в том, что 
на их деньги спонсируют украин‑
ские войска. Таким образом они 
вводят собеседника в состояние 
стресса, а далее действуют уже 
по классической схеме — говорят, 
что «спасти» себя и деньги можно, 
лишь поместив средства на якобы 
безопасный счет.

— Важно понимать, что ни один 
настоящий сотрудник правоох‑
ранительных органов не станет 
звонить, чтобы попросить пере‑
вести деньги, — отмечает Юрий 
Ильенко. — Если у сотрудников 
полиции реально возникнут какие‑
то вопросы, они всегда пригласят 
человека в отдел, ни один поли‑
цейский не уполномочен просить, 
чтобы граждане куда‑то перево‑
дили деньги или кому‑то их пере‑
давали. То же самое относится 
и к банковским служащим. Звонок 
якобы из службы безопасности 
банка под предлогом блокировки 
или предотвращения нелегального 
оформления кредита — стандарт‑
ная уловка злоумышленников.

Полицейские, конечно же, тоже 
не сидят на месте, и процент рас‑
крываемости дистанционных мо‑
шенничеств растет, однако сотруд‑
ники правоохранительных органов 
в очередной раз призывают всех 
граждан быть более бдительны‑
ми. Ведь всегда лучше предотвра‑
тить преступление, нежели потом 
ждать, когда злоумышленников 
поймают и накажут.

Наталья Федотова

ДЕНЕЖНАЯ СПЕЦОПЕРАЦИЯ
Новая схема обмана: поверив мошенникам, 

иркутский пенсионер лишился 13 (!) млн рублей

История, произошед-
шая недавно с 61-лет-
ним иркутянином, по-

настоящему шокирует. Мужчина 
за короткий срок лишился более 
трех миллионов рублей личных 
накоплений, а также около 10 
миллионов, взятых в кредит 
в шести (!) банках. При этом он 
оказался жертвой новой пре-
ступной схемы, которая в по-
следнее время становится все 
более распространенной в на-
шей стране: злоумышленики 
представляются сотрудниками 
полиции и обвиняют граждан, 
что те якобы на свои деньги 
спонсируют украинскую армию.

Всего 
с начала года 

от действий мо-
шенников в Иркут-

ской области постра-
дало 58 человек. Общая 

сумма украденных 
средств составляет 

несколько десят-
ков миллионов 

рублей.

Мы проанализировали случаи мошенничества в Иркутске, про которые писал наш еженедельник за последние 
полтора года. И пришли к выводу, что наша инфографика очень наглядно подтверждает слова сотрудников поли-
ции – во-первых, попадаются на удочку аферистов не только пожилые люди, но и академики, бизнесмены, медики 
и преподаватели. А во-вторых, аппетиты мошенников постоянно растут – суммы похищенного существенно увели-
чились в прошлом году
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (20–27 января)

ЭТО ИНТЕРЕСНО

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археоло‑
гический», «От острога до города» (6+)
Лекционно‑игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро 
(6+).
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при ис‑
полнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+)

 � 22 января
Лекция руководителя клуба садоводов‑любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целюти‑
ной (12+). Начало в 10.00. 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская 
В. С. Рогаля» (6+)
«Зимушка‑зима». Выставка работ мастеров творче‑
ского объединения «Оникс» (6+)
Выставка работ воспитанников и преподавателей 
областной школы искусств к 100‑летию школы (6+)

 � 21 января
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). На‑
чало в 10.00.

 � 22 января
Мастер‑класс по плетению амулета «Ловец снов» 
(6+). Начало в 13.00.

 � С 25 января
«Нескучные часы». Часы из фондов Ангарского 
музея часов (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Музей городского быта

Музей городского быта ставит перед собой 
задачу рассказать посетителям о вкладе пред-
ставителей всех сословий в развитие социально-
экономической и культурной жизни Иркутска, 
рассказать об особенностях быта горожан

Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» 
(6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого 
иркутского домостроения» (6+).

 � 21 января 
Знакомство с бытом иркутской семьи конца XIX – 
начала XX века и урок чистописания (6+)

 � 22 января 
Интерьер старого иркутского дома и рассказ о 
занятиях семьи в свободное время (6+). Начало в 
12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 
204-884.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живопи‑
си, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)

«Путешествие в Рождество». Выставка‑конкурс 
ДПИ и ИЗО среди образовательных учреждений 
Иркутска (6+)
«Вишневский сад». Выставка живописных работ 
семьи Вишневских (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, 
кружева, вышивки (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-
494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер‑класс по неполной разборке‑сбор‑
ке оружия (по заявкам) (6+)
«Иркутяне на фронте и в тылу». Реэкспозиция к 
120‑летию со дня рождения А. П. Белобородова 
(6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930‑х го‑
дов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпи‑
тали в годы ВОв. (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX – н. ХХ вв.) (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя 
России Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-
Амурского

Экспозиционный отдел «Окно в Азию» 
Интерактивная выставка «Сны старого Иркутска».
Фотографии. Картины, нарисованные ювелирными 
красками. (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821. 
Отдел истории
«Мир за порогом». Выставка, посвященная обря‑
дам жизненного цикла у народов Сибири и Севера 
(12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Иркутский областной художественный 
музей

«Прогулка. Эффект наблюдателя». Персональная 
выставка Игоря Ширшкова (0+) 
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставки «Виталий Смагин. К 85‑летию со дня 
рождения художника» и «Школа Виталия Смаги‑
на» (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Сальвадор Дали. Священное послание». Самая 
масштабная графическая серия великого сюрреа‑
листа из частной коллекции, привезенной из Ита‑
лии московской компанией «Артгит» (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 
53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских в 
сибирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судь‑
ба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
 � 22 января

Состоится закрытие выставки творческого объеди‑
нения художников‑символистов «Красный Ква‑
драт» (12+)
Начало в 16:00
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Иркутский областной музыкальный 
театр имени Н. М. Загурского

 � 25 января
«Любовь, стена, отцы и дети». Мюзикл в двух дей‑
ствиях (12+). Начало в 18.30.

 � 26 января
«Любовь и голуби». Музыкальная комедия в двух 
действиях (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 34-21-31.

Театр народной драмы

 � 22 января 
«Мороз Иванович». Новогодняя сказка (6+). Начало 
в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � С 23 января

«Автографы маршала». Час персоналии у выставки книг 
с автографами А. П. Белобородова из коллекции профес‑
сора истории И. И. Кузнецова в секторе краеведческой 
литературы библиотеки № 5 (12+) . Начало в 12.00.
Адрес: ул. Муравьева, 2/1. Тел. 32-06-63.

 � 25 января
«Жила‑была девочка». Историческое повествование 
под звуки метронома по повести И. Миксона ко Дню 
снятия блокады Ленинграда для подростков в ЦДБ 
имени Ю. С. Самсонова (12+) . Начало в 14.00.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.
«Сын Иркутской земли. Афанасий Павлантьевич 
Белобородов». Историко‑патриотическая беседа для 
юношества в библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко 
(16+) . Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел.  46-12-77.

 � 27 января
«Кольцо бессмертия». Вечер славы, посвященный 
80‑летию прорыва блокады Ленинграда, в библиоте‑
ке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+) . Начало в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 20 января
«Я вернусь…». Литературно‑музыкальная гостиная 
к 85‑летию со дня рождения Владимира Высоцкого 
(12+). Начало в 16.00.

 � 23 января
«Зимушка». Квиз для учащихся начальных классов 
(6+). Начало в 12.00.

 � 24 января
«С днем рождения!». Праздничная программа для 
дошкольников ко дню рождения детско‑юношеского 
отдела Гуманитарного центра (6+). Начало в 10.30.

 � 25–27 января
«Необъятен и велик могучий русский наш язык». 
Квиз для учащихся 6‑х классов (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 21 января 
Лекция «Архетипы как инструмент самопознания» 
(16+). Начало в 15.00.
Заседание философского клуба. «Поэзия и фило‑
софия: читаем любимые стихи». Докладчик Ирина 
Швец (12+). Начало в 17.00.
Вечер бардовской песни «Ты помнишь, как все на‑
чиналось? Легенды русского рока» под руководством 
Елены Барановской (12+). Начало в 18.00.

 � 22 января
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова 
«Кинопоэзия: следуем за образом». Просмотр и об‑
суждение фрагментов мультфильма «Приключения 
Десперо» (2008) (12+).
Клуб «Родословие». Консультации по составлению 
семейных родословий (12+). Начало в 14.00.
Лекция «Дизайн‑мышление» (6+). Начало в 18.00.

 � 24 января
«На дворе не слышно вьюги». Литературно‑музы‑
кальная встреча с ансамблем «С песней по жизни» 
(6+). Начало в 15.00.
Киноклуб «70 мм» (16+). Начало в 19.00.

 � 25 января 
«О, возраст осени, ты мне дороже юности и лета». 
Встреча с участниками литературного клуба «Родные 
берега» (12+). Начало в 15.00.
Экскурсия «День прессы» (12+). Начало в 15.00.

 � 26 января
Открытие Многофункционального центра активного 
долголетия (12+). Начало в 14.00.
«Строение Солнечной системы». Лектор Сергей Язев 
(12+). Начало в 14.30.

 � 27 января
«ЗачОтная вечеринка» (16+). Начало 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

В репертуаре Ир-
кутского театра 
народной драмы 
уже много лет 
стоит мудрая 
сказка о том, что 
труд и доброта 
всегда возна-
граждаются, 
а лень и равно-
душие ни к чему 
хорошему 
не приводят
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Услуги сантехника. Отопление, теплые 
водяные полы, водоснабжение, водо-

отведение. Т. 8-924-490-93-49.

Натяжные потолки любой сложности, 
фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. 

Т. 8 (914) 958-41-93

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практи-
ческой работы. Квалифицированная 

юридическая помощь.  
Т. 8-902-566-16-17.

Бурение и ремонт скважин в рассроч-
ку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  

Т. 8-950-088-76-03.

По горизонтали: 1. Древняя игра игра на фото 1. 5. Без него талант не много стоит. 8. 
Глупец. 14. Кольцо для художественной гимнастики. 15. Искусственная шерсть. 16. Лицо, 
наблюдающее за работой. 20. Эмблема, графический знак. 22. Кровавая добыча из вестер‑
нов. 24. Роскошь, особое изящество, необычность. 25. Виртуозная пила. 28. Представитель 
народа России. 31. Негодные вещи. 34. Китайский финик. 35. Розовый корнеплод. 36. Труба 
для питья. 40. Правовед, защитник. 41. Стрелок по зверям на фото 4.

По вертикали: 2. Животное семейства оленей. 3. В греческой мифологии страшили‑
ще, которым пугали детей. 4. Ткань узорчатого плетения. 6. Цветок, идущий за солнцем 
на фото 3. 7. Красно‑бурая дымящаяся на воздухе едкая жидкость, употребляемая в химии, 
медицине, фотографии. 8. Единица счёта в спорте. 9. Место охоты на фанерных уток. 10. 
Любой предмет, продаваемый с любого аукциона. 11. Большой сад. 12. Двуглавый символ 
России. 13. Покоритель горных вершин на фото 2. 17. След преступления. 18. Кислая сли‑
ва, ткемали. 19. Недобрая волчья улыбка. 21. Телега, которую везли лебедь, рак и щука. 
23. Крупная жаба. 26. Дефекты в изделии. 27. Болотная птица отряда голенастых. 29. 
Холодный ветер в приморских местностях. 30. Надоедливый человек. 32. Вращающийся 
цилиндр, вал, каток. 33. Библейский хулиган, невежа. 37. Альтернатива работе. 38. Вид гра‑
вюры на металле. 39. Раструбы у перчаток.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шахматы. 5. Усердие. 8. 

Остолоп. 14. Обруч. 15. Акрил. 16. Куратор. 20. 
Символ. 22. Скальп. 24. Изыск. 25. Лобзик. 28. 
Абазин. 31. Барахло. 34. Унаби. 35. Редис. 36. 
Соломка. 40. Адвокат. 41. Охотник.

По вертикали: 2. Аксис. 3. Мормо. 4. Трико. 6. 
Подсолнух. 7. Бром. 8. Очко. 9. Тир. 10. Лот. 11. Парк. 12. 
Орёл. 13. Альпинист. 17. Улика. 18. Алыча. 19. Оскал. 21. 
Воз. 23. Ага. 26. Брак. 27. Ибис. 29. Бора. 30. Зуда. 32. Рол. 
33. Хам. 37. Отдых. 38. Офорт. 39. Краги.
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